
Курьер новостей

Вакцина в дефиците

ДЕФИЦИТ детских вакцин
против полиомиелита и гемо�

фильной палочки ощущается в
Оренбургской области. Он обра�
зовался в результате недопоста�
вок в 2017 году. По данным обще�
ственной организации защиты
прав потребителей «Гражданский
патруль», в инактивированной
вакцине от полиомиелита в конце
2017 года остро нуждались жите�
ли 81 города из 40 регионов стра�
ны. В 28 субъектах РФ ситуация
оставалась неизвестной. И только
в 12 регионах дефицит вакцины
отсутствовал. В целом Оренбург�
ская область на протяжении ряда
лет сохраняла статус территории,
свободной от полиомиелита. С
2014 года в регионе не регистри�
ровались случаи краснухи и эпи�
демического паротита, с 2011�го
— дифтерии, уровень заболевае�
мости гепатитом В ниже в послед�
ние годы, чем в среднем по Рос�
сийской Федерации, с 2011 года
не зарегистрировано ни одного
случая заболевания среди детей.
Но нынешние перебои с постав�
ками вакцины могут нарушить эту

благостную картину, а главное —
создают опасность для детей.

Сносят гаражи 
и ларьки

ПО РЕШЕНИЮ администра�
ции Симферополя будут сне�

сены десятки незаконных объек�
тов: гаражи, парковочные блоки�
раторы, столбики для ограждения
парковочных мест, торговые пави�
льоны, палатки и ларьки. Но для
начала чиновники решили преду�
предить об этом владельцев конст�
рукций, расклеив объявления с
просьбой выйти на связь с предста�
вителями администрации. Однако
многие собственники решили пока
оставить листовки без внимания.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Готовиться 
к новым сражениям
Доклад Председателя Центрального Комитета КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА

Уважаемые товарищи!

Позади сложная и очень ответственная полити�
ческая кампания. В России состоялись выборы гла�
вы государства. В ходе их проведения мы уверенно
заявили: стране крайне необходима программа раз�
вития, программа экономического прорыва, новой
индустриализации и утверждения социальной спра�
ведливости. Без реализации этой стратегии Россию
не удержать от неизбежного коллапса, не обеспе�
чить её суверенитет. Каждый наш шаг на этих вы�
борах был подчинён тому, чтобы мирно и демокра�
тично вытащить страну из кризиса, из тупика, куда
её загнал олигархический режим.

В декабре прошлого года на XVII съезде партии
мы выдвинули кандидатом в президенты одного из
самых талантливых и успешных хозяйственников
России — Грудинина Павла Николаевича. Только
наш кандидат вышел на президентские выборы с
ясным и хорошо обоснованным планом решения
сложнейших задач, которые стоят перед Отечест�
вом. Антикризисная программа КПРФ легла в ос�
нову программы «20 шагов Павла Грудинина».

Наши предвыборные предложения, активность
всех структур и самого кандидата, широкий союз
КПРФ с левыми и народно�патриотическими си�
лами обеспечили массовую поддержку граждан. А
наш кандидат, вопреки всему, вырос до уровня по�
литика национального масштаба.

Владимир Ильич Ленин учил, что партия
должна всесторонне анализировать и свои успе�
хи, и свои просчёты. Чтобы уверенно двигаться
дальше, нужно объективно оценить, что нам
удалось в прошедшей выборной кампании и в
чём состояли наши недоработки.

Выборы на фоне кризиса
Прошедшая избирательная кампания проводи�

лась на фоне нарастающего кризиса в экономике и
социальной сфере. Выборы сопровождались об�
валом отечественной промышленности. Им
предшествовали затяжной период снижения до�
ходов граждан и нарастание социального нера�
венства. Практически всё свидетельствует о том,
что навязанная стране модель дикого капитализма
порождает деградацию и загнивание, демонстри�
рует своё полное банкротство.

Ухудшение положения происходит на фоне бес�
прецедентного со времён «холодной войны» обост�
рения внешнеполитической ситуации. США пря�
мо объявили Россию своим геополитическим и
военным противником, с которым нужно вести
борьбу всеми доступными средствами. Амери�
канцы открыто прописали это в доктрине нацио�
нальной безопасности.

Запад неустанно выдумывает новые провока�
ции, призванные дискредитировать Россию и
оправдать агрессивные выпады против неё. По
сути, предпринимаются шаги по формирова�
нию очередной Антанты для борьбы против на�
шей страны. Становится всё очевиднее, что нам
объявлена война на уничтожение.

Российская Федерация ответила на это совер�
шенствованием военно�промышленного ком�

плекса, укреплением своего ядерного щита.
Поддерживая этот шаг, мы настаиваем, что для
надёжной безопасности только ядерного арсенала
категорически недостаточно.

Противники России ведут себя всё более раз�
нузданно. Они понимают, сколь ослаблена и уяз�
вима наша экономика, подорванная либераль�
ными «реформами». Алчная олигархия подтачива�
ет страну изнутри, усиливает её раскол. Чем доль�
ше сохранится нынешняя уродливая система,
тем уязвимее будет Россия для внешних против�
ников. Они рассчитывают, что при нарастающем
кризисе в промышленности, науке и сфере уп�
равления мы не сможем крепить обороноспособ�
ность и сохранять внутреннюю стабильность.

Темпы сокращения промышленного произ�
водства за последний год показали рекорд в ны�
нешнем десятилетии. Почти все сферы эконо�
мики продолжают деградировать. Инвестиции в
них постоянно снижаются. В инновационном
развитии промышленности Россия в 4—5 раз
отстаёт от ведущих индустриальных стран. Сла�
бый рост российского ВВП не выходит за рамки
статистической погрешности, а без учёта сырье�
вого сектора происходит его падение.

Вопреки обещаниям власти, российская эконо�
мика не освобождается от сырьевой зависимости.
Напротив, она всё плотнее садится на «нефтя�
ную иглу». Нынешний курс обрекает страну на
роль придатка высокоразвитых государств. Да�
же в сырьевом секторе износ производственных
мощностей достиг 55%. Специалисты преду�
преждают: если не изменить ситуацию, через
10—15 лет страна не сможет добывать «чёрное
золото» в объёмах, необходимых для экспорта.
И если другие отрасли будут по�прежнему ле�
жать в руинах, пополнять бюджет и золотова�
лютные резервы станет нечем.

Уже в нынешнем бюджете на ближайшую трёх�
летку либералы из правительства заложили суще�
ственное сокращение расходов практически по
всем экономическим и социальным статьям. За�
тягивать пояса заставляют и промышленность, и
медицину, и образование, и науку. У них отнимают
последние ресурсы для полноценного развития.

За четыре последних года реальные доходы рос�
сиян упали минимум на 13%. В стране более 20
миллионов нищих. Каждый четвёртый не в состо�
янии вовремя оплачивать услуги ЖКХ. По данным
исследований, за последние 2—3 года 37% россиян
не имели ресурсов, чтобы адаптироваться к кризи�
су. В результате они начали всё больше брать в долг.
Осенью 2017 года доля тех, кто занимал у родст�
венников и знакомых, выросла с 40 до 60%, а тех,
кто покупает в кредит, — с 12 до 22%. Чтобы вы�
жить, люди попадают в кредитную кабалу. Объём
банковских займов населению достиг 12 триллио�
нов рублей. Задолженность граждан по рублёвым
займам находится на историческом максимуме.

В своё время Махатма Ганди задавался вопро�
сом: «Какая разница для мёртвых, сирот и без�
домных, во имя чего творятся произвол и разруше�
ния — во имя тоталитаризма или во имя священ�
ной демократии и либерализма?» Вот и в России
конституционный принцип социального государ�
ства по сути выброшен на помойку.

На фоне обнищания народных масс долларовые
миллиардеры и миллионеры продолжают богатеть.
По темпам роста их капиталов Россия вышла на
первое место в мире. Кризис лишь способствует
дальнейшему обогащению нуворишей. Их лич�
ное состояние равно трём годовым бюджетам
России. В развитии страны эти господа не заинте�
ресованы. За последние годы они вывели в зару�
бежные банки и офшоры более 60 триллионов
рублей. Пока шла президентская кампания, из
страны умыкнули ещё почти 10 миллиардов дол�
ларов. Это в два с лишним раза больше, чем в на�
чале прошлого года. При этом власть продолжает
уверять, что Россия «встаёт с колен». Однако доля
иностранного капитала в важнейших отраслях на�
шей экономики уже составляет от 45% до 95%.

Через несколько дней после выборов произо�
шли трагические события, которые в полной
мере обнажают уродливую и разрушительную
сущность навязанного нашей стране капитализ�
ма. Десятки людей погибли во время страшного
пожара в кемеровском торговом центре «Зим�
няя вишня». А в подмосковном Волоколамске
более пятидесяти детей отравились выбросами
газа с гигантской частной свалки. Вот какие по�
следствия несёт обществу система, основанная
на обожествлении прибыли и поощряющая тех,
кто ради наживы готов поставить под угрозу
здоровье и даже жизни граждан. Такая система
становится смертельно опасной для общества.
Эти трагедии подтверждают значимость нашей
борьбы, нашего стремления к смене курса, к пост�
роению обновлённого социализма. Общества до�
стоинства и социального оптимизма.

Другой путь существует
Товарищи!
Идя на выборы, КПРФ и наш кандидат в президен�

ты П.Н. Грудинин изучили все вопиющие проблемы,
грозящие стране катастрофой. Мы чётко обозначили,
как им противостоять, реализуя нашу программу.

Мы обосновали необходимость национализации
важнейших сфер экономики. Она позволит отстра�
нить от управления компрадорскую олигархию,
сформировать полноценный бюджет, вернуть под
контроль общества гигантские доходы, направить
их в промышленность и сельское хозяйство, обо�
ронную отрасль и медицину, образование и науку,
провести новую индустриализацию. Мы предло�
жили действенные меры по борьбе с бедностью и
обеспечению социальных прав трудящихся, пен�
сионеров и молодых семей. Показали, как проти�
востоять технологическому коллапсу и росту та�
рифов в жилищно�коммунальной сфере.

КПРФ и народно�патриотические силы про�
демонстрировали обществу перспективы новой,
сильной и процветающей России, с торжеством
справедливости и закона. Мы ещё раз доказали,
что без левого поворота изменить положение дел к
лучшему невозможно.

В конце 90�х, после дефолта, страну спасло ко�
алиционное правительство Примакова — Мас�
люкова — Геращенко, поддержанное КПРФ. Се�
годня спасти ситуацию может только Правитель�

ство национальных интересов, действующее в ло�
гике наших конструктивных предложений.

В ситуации, которая грозит обернуться нацио�
нальной бедой, власть обязана гарантировать
всестороннее обсуждение мер по возрождению
России. Её долгом перед народом было проведе�
ние полноценных дебатов, позволяющих стране
выбрать именно ту программу, которая отвечает
её интересам и позволит справиться с кризисом.
Но она не пошла на это. Более того, власть сде�
лала всё, чтобы КПРФ и наш кандидат не могли
донести свою программу до всех и каждого. Че�
стное соперничество было подменено грязным
шоу, клеветой и провокациями.

Правящие круги готовы любыми методами не
допустить политического пробуждения общества
и сохранять феодально�олигархический курс, ве�
дущий страну к деградации. Они готовы сделать
всё, чтобы помешать росту авторитета новых по�
литиков, способных направить Россию на путь
социальной справедливости и развития. В нашей
убедительной антикризисной программе эта власть
видит не путь спасения страны, а угрозу своему су�
ществованию. Угрозу, которую ей необходимо ней�
трализовать — даже вопреки интересам России.

Как показали выборы, не только власть, но и ос�
тальные участники политической борьбы не способ�
ны предложить ясную программу преодоления кри�
зиса и возрождения России. Это сделала только
КПРФ и её союзники. Наша народно�патриотиче�
ская коалиция уверенно демонстрирует, что иной
путь существует. В очередной раз мы доказали, что
у нас есть программа действий, отвечающая инте�
ресам абсолютного большинства граждан.

Сегодня у нас вновь есть все основания заявлять:
мы — реальная оппозиционная сила, доказавшая
своё моральное и профессиональное право на власть.

Без реализации нашей программы права трудя�
щихся будут нарушаться и дальше. Правительст�
во уже обсуждает вопрос повышения подоход�
ного налога с 13% до 15%. В случае отмены
льготной ставки по налогу на добавленную сто�
имость (НДС) произойдёт удорожание продо�
вольствия, товаров для детей и лекарств на 8%.
Наконец, с 1 июля во всех регионах страны вы�
растут тарифы на коммунальные услуги. Повы�
шение составит от 3 до 6%.

Балаган 
вместо состязания

Уважаемые участники пленума!
Главной мишенью для тех, кто пытался превра�

тить эти выборы в издевательский балаган, стал
наш кандидат Павел Николаевич Грудинин. Он —
единственный, кто вступил в предвыборную
борьбу, имея за плечами прекрасный хозяйствен�
ный опыт. Его процветающий совхоз имени Ле�
нина может служить убедительной моделью для
развития России. Он тот, кто предложил избира�
телям не пустые обещания и очередные авантю�
ры, а будущее, достойное великой страны.

(Окончание на 2—3�й стр.)

Можем больше, 
а значит — должны

Прошедшие выборы стали очеред�
ным и очень серьёзным смотром бое�
способности каждого партийного от�
деления. Причём действовать комму�
нистам и их союзникам приходилось
в условиях фактически экстремаль�
ных, когда против них была обрушена
вся мощь властных ресурсов. Несмот�

ря на это, сообщила с трибуны плену�
ма первый секретарь Алтайского
крайкома КПРФ М.Н. Прусакова, на�
шего выдвиженца П.Н. Грудинина, по
официальным данным, поддержали
23,6 процента голосовавших в крае.
Это 282 тысячи человек — в два раза
больше, чем было здесь за КПРФ на
выборах в Госдуму 2016 года.

Речь идёт о тех показателях, кото�
рые удалось отстоять. А проведённые

коммунистами исследования свиде�
тельствуют, что реально за народного
кандидата было отдано гораздо боль�
ше голосов: около 35 процентов, а в
некоторых городах — даже до 40.

Сказалось то, что ещё до выдвиже�
ния Павла Николаевича на должность
президента страны здешние комму�
нисты развернули кампанию под де�
визом: «Грудинина — в губернаторы
Алтайского края!». Многие успели за�
очно его узнать и проникнуться к не�
му искренним уважением.

А приезд Павла Николаевича в Бар�
наул избирательный штаб и крайком
КПРФ постарались использовать для
встречи его не только с жителями кра�
евого центра, но и с представителями
30 районов. Зал на 1100 мест был пе�
реполнен, и впечатление от общения
с народным кандидатом превзошло
все ожидания.

Власть пыталась клеветать на него в

местных газетах. Дважды приезжал в
Барнаул «спойлер» — лжекоммунист
Сурайкин. Чего только не придумы�
вали, чтобы подрубить у людей инте�
рес и доверие к выдвиженцу от КПРФ
и народно�патриотических сил. Од�
нако многие общественные организа�
ции и добровольцы, не состоящие в
КПРФ, объединившись вокруг крае�
вого партийного отделения, активно
противостояли всем наглым выпадам.
Этот опыт совместной борьбы, безус�
ловно, пригодится в будущем.

Встреченный дружными аплодис�
ментами, к участникам пленума обра�
тился П.Н. Грудинин. Он выразил го�
рячую благодарность всем выдвинув�
шим его на высший государственный
пост, всем, кто не за страх, а за со�
весть, не щадя сил и не покладая рук,
плечом к плечу сражался за победу.

— Это же огромное число людей,
проделавших невероятную по объёму

работу! — с восхищением говорил на�
родный кандидат. — И есть масса тех,
кто принял нашу программу, проголо�
совав за неё! Я уверен, что должен был
состояться второй тур, но власть, ис�
пользуя все грязные способы, воз�
можности и ухищрения, не дала ему
состояться. В целом получилась вопи�
ющая картина фальсификаций, резко
искажающая реальное настроение
жителей нашей страны.

Есть сегодня огромный запрос на
перемены, продолжал Павел Нико�
лаевич. Именно на перемены социа�
листической направленности. И
конкретный ответ на этот запрос да�
ёт только программа Коммунистиче�
ской партии Российской Федера�
ции, поддержанная союзом народ�
но�патриотических и левых сил. Ле�
вый поворот назрел, он необходим,
почему мы так настоятельно и вы�
двигаем новую повестку дня. Власть

должна это понять — иначе можно
потерять страну.

Грудинин считает, что из трудного
боя, который мы прошли, КПРФ и
поддерживающие её силы вышли об�
новлёнными, обогащёнными новым
опытом. Конечно, вскрылись и слабые
места, выявились ошибки, упущения.
Что ж, надо извлекать уроки и делать
выводы. Ведь борьба продолжается, и
она будет продолжена — во имя нашей
Родины, во имя справедливости.

Привлекая новые силы

Один из лучших результатов в пользу
народного кандидата получен в Рес�
публике Саха (Якутия): П.Н. Грудини�
ну здесь отдали свои голоса 27 процен�
тов пришедших на избирательные уча�
стки. Первый секретарь Якутского рес�
кома КПРФ В.Н. Губарев отметил, как
важно было, что в предвыборный пе�

риод три делегации сельских тружени�
ков из Якутии побывали в подмосков�
ном совхозе имени Ленина, руководи�
мом Павлом Николаевичем. Они свои�
ми глазами увидели великолепный
опыт этого выдающегося хозяйства и
стали поэтому самыми активными
пропагандистами выдвиженца от
КПРФ и народно�патриотических сил.

Такой опыт воспринимается особен�
но чувствительно на фоне бедственно�
го положения якутского села, где ныне
более 15 процентов безработных. Бес�
препятственно развиваются в респуб�
лике вредные производства, а тружени�
ки лишаются доходов, получаемых до�
бывающими компаниями. Капита�
лизм несёт горе миллионам людей. Вот
почему всё живее в обществе память
советской эпохи, когда проявлялась
истинная забота о Севере и северянах.

(Окончание на 2—3�й стр.)

Информационное
сообщение

о работе IV (мартовского)
совместного пленума 

ЦК и ЦКРК КПРФ
31 марта в Подмосковье состоялся IV совместный пленум

Центрального Комитета и Центральной контрольно�ревизион�
ной комиссии КПРФ. Участие в его работе приняли около 600
человек. Среди гостей пленума — руководители народных пред�
приятий, лидеры молодёжных организаций и иных обществен�
ных объединений, другие приглашённые. Телеканал «Красная
Линия» организовал прямую трансляцию заседания.

Собравшиеся почтили минутой молчания память ушедшего
из жизни члена Президиума ЦК КПРФ в 1997—2017 годах, мно�
голетнего руководителя Кадровой комиссии при Центральном
Комитете партии, депутата Государственной думы Российской
Федерации II—VI созывов В.С. Романова.

В начале заседания состоялось традиционное вручение пар�
тийных и комсомольских билетов молодому пополнению из
Москвы, Подмосковья, Тульской и Ярославской областей. Среди
вступивших в ряды КПРФ и комсомола — студенты и преподава�
тели, представители рабочих профессий и предприниматели.

Решением пленума в состав его президиума был включён кан�
дидат на пост президента России, директор ЗАО «Совхоз имени
Ленина» П.Н. Грудинин.

В повестку дня пленума были внесены следующие вопросы:
1. Об итогах выборов президента Российской Федерации и зада�

чах по проведению избирательной кампании в сентябре 2018 года.
2. Об итогах финансово�хозяйственной деятельности ЦК

КПРФ в 2017 году и утверждении сметы доходов и расходов ЦК
КПРФ на 2018 год.

3. Об утверждении сводного финансового отчёта КПРФ за
2017 год.

С докладом по первому вопросу выступил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов. Содоклад сделал первый заместитель
Председателя ЦК КПРФ И.И. Мельников. В прениях приняли
участие: М.Н. Прусакова (Алтайский край), П.Н. Грудинин
(Московская обл.), В.Н. Губарев (Республика Саха (Якутия),
В.П. Исаков (Тульская обл.), А.А. Наумов (Московская обл.),
Ю.П. Белов (г. Санкт�Петербург), В.П. Ижицкий (Костромская
обл.), В.И. Соболев (Республика Северная Осетия—Алания),
Б.С. Кашин (г. Москва), А.Н. Долгачёв (Приморский край), 
В.В. Ромашкин (Республика Алтай), Н.А. Останина (г. Москва).

Итоги обсуждения подвёл Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нов. Он дал высокую оценку работе партии в период предвыбор�
ной кампании. Геннадий Андреевич подчеркнул, что в одиночку
победных результатов добиться невозможно. Именно поэтому
КПРФ и её союзники выдвинули единого кандидата с програм�
мой «Двадцать шагов Павла Грудинина». Сегодня в активе пар�
тии — сплочённая команда и новые сторонники. Лидер КПРФ
отметил, что впереди — ответственные выборы в регионах и ряд
важных юбилейных дат. Действовать партии предстоит, опираясь
на её идеи и организационную структуру, широкую народную
поддержку и реальную программу вывода страны из кризиса. 

Проекты документов пленума представил от имени редакци�
онной комиссии заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но�
виков. Принято специальное постановление и обращение к
гражданам России «Под знаменем юности в борьбе за справед�
ливое будущее!». Объявлен всероссийский призыв в ряды Ком�
мунистической партии и её молодёжной организации, посвя�
щённый столетию Ленинского комсомола. 

Заслушав доклад управляющего делами ЦК КПРФ А.А. Понома�
рёва, пленум утвердил итоги финансово�хозяйственной деятельно�
сти Центрального Комитета в 2017 году, смету доходов и расходов
ЦК на 2018 год и сводный финансовый отчёт КПРФ за 2017 год.

Особая сосредоточенность и повышенное чувство ответственности — вот
чем проникнута была атмосфера этого партийного форума. Он собрался для
того, чтобы подвести итоги такого рубежного события, как президентские
выборы. Но ровно через неделю после них уже произошла страшная траге�
дия в Кемерове, унёсшая 64 человеческие жизни. Поднялась протестная
волна против мусорных завалов в подмосковном Волоколамске и некоторых
других районах. А на горизонте большие выборы в регионах 9 сентября.

То есть время выдвигает перед коммунистами всё новые и новые вызовы,
достойно ответить на которые можно лишь при полной мобилизации и даль�
нейшем умножении своих рядов. Об этом говорил во вступительном слове
Председатель ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ, по традиции вручивший перед на�
чалом работы пленума партбилеты новому партийному пополнению. И в ос�
новном постановлении, которое пленум примет, будет записано: «Присту�
пить к выполнению задачи удвоения численности КПРФ».

ЗЗЗЗааааммммееееттттккккииии    иииизззз    ззззааааллллаааа    ппппллллееееннннууууммммаааа

Партия закаляется и крепнет в борьбе
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Классовые битвы за рубежом

ВО ФРАНЦИИ началась двухдневная забастовка работников же�
лезных дорог. Участники стачки  — сотрудники национальной

железнодорожной компании SNCF — выступают против планов
правительства реформировать отрасль и лишить их ряда профессио�
нальных льгот. В общей сложности бастовать будут 77% машинистов
компании, к которым присоединятся контролёры, обслуживающий
персонал и работники офисов. 

Организаторы стачки надеются повторить успех своих коллег, достиг�
нутый зимой 1995 года. Тогда железнодорожники вынудили президента
страны Жака Ширака свернуть программу реформ SNCF, предусматри�
вавшую снижение привилегий работников этой сферы.

Фото Рейтер.
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Готовиться к новым сражениям
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Власть не только не пожелала это при�
знать. Она панически испугалась, открыв
пальбу из пропагандистских орудий кле�
веты и подлогов. В ход шли самые подлые
методы дискредитации народного канди�
дата и оболванивания общества. На этом
фоне померкли даже грязные приёмы ель�
цинской клики 1996 года. По стране рас�
ползались произвол и беззаконие.

Режим полного благоприятствования в
СМИ был предоставлен только одному кан�
дидату. Политическая обслуга тех, кто по�
грузил миллионы людей в нищету, молчала
о том, как олигархия грабит Россию. Но с
утра до ночи она кричала о выдуманных
«миллиардах» Грудинина. Иные журналис�
ты вторгались в личную жизнь нашего кан�
дидата, шпионили за его детьми и распрост�
раняли клевету. Всё это превращало выборы
в унизительную вакханалию.

Даже в 90�е наши оппоненты не опуска�
лись до того, чтобы устраивать во время
теледебатов тщательно срежиссированные
провокации. А теперь мы увидели, как ра�
ди очередного скандала в телестудию
странным образом врывались сомнитель�
ные персонажи. Дебаты выстроили так,
чтобы превратить их в потешные бои и уйти
от серьёзного обсуждения проблем. Это бы�
ли не дебаты, а пародия на жалкую пресс�
конференцию, где самую сложную про�
блему нужно осветить за одну�две минуты.

В дни перед выборами действующий
президент призывал прийти на выборы и
проголосовать за «новую Россию». На деле
власть не предложила стране образ буду�
щего. Это не новая Россия. Это старые
краплёные карты, которыми крупные чинов�
ники, олигархи и их обслуга ведут нечестную
игру против интересов страны и народа.

«Сердечный союз» власти и капитала
ставил задачу нейтрализовать Павла Груди�
нина. Для этого были задействованы все
ресурсы. Чиновники на местах взяли под
козырёк и кинулись обеспечивать макси�
мальную явку и нужный результат. При�
ёмы этого давно отработаны: припугнуть
и согнать на участки бюджетников, орга�
низовать «карусели» и массовый подвоз
подставных избирателей, провернуть ма�
хинации с переносными урнами и тому
подобное. Вопиющий факт произошёл в
Москве, когда нашего активиста, члена
территориальной избирательной комис�
сии Ивана Егорова избили прямо у изби�
рательного участка. Сейчас ему предстоит
серьёзная операция.

На защите правонарушителей стояли
правоохранительные органы. Полиция аре�
стовывала наших активистов, изымала
агитационную продукцию, закрывала гла�
за на наглые нарушения других кандида�
тов. Она послушно выполняла приказа�
ния властей, забыв о своих истинных за�
дачах — обеспечивать безопасность и по�
кой граждан.

Ещё до дня голосования наш штаб на�
правил в Центризбирком более сотни ар�
гументированных жалоб в связи с наруше�
ниями законодательства. Но внятных от�
ветов мы не услышали. Уже этих фактов
достаточно, чтобы результат, полученный
властью на выборах, не признавать честным.

Увы, многие голоса в поддержку нынешне�
го курса были отданы под давлением клевет�
ников и провокаторов. Эта «тяжёлая артилле�
рия» власти била не только по нам. Она би�
ла по всем гражданам страны, попирая их
право сделать осмысленный выбор. Выбо�
ры откровенно топили в море бессовестной
лжи. Тем самым власть ещё больше подры�
вала свой авторитет и доверие в глазах наро�
да. Не случайно уже вскоре после выборов
массы людей в Подмосковье оказались гото�
вы к жёсткому протесту против крупных чи�
новников, не исполняющих свои обязанности
перед народом.

Да, нынешнюю власть продолжает под�
держивать значительная часть общества,
на которую действует оголтелая телевизи�
онная пропаганда. Но альтернатива фор�
мируется. Неуклонно растёт число тех, кто
черпает информацию не из провластных
источников. Вопреки официозной социо�
логии, интернет�аудитория показала са�
мую широкую поддержку нашего канди�
дата. Из нескольких сотен тысяч участни�
ков крупнейших интернет�опросов 56
процентов отдали предпочтение Павлу
Грудинину. И мы должны дальше активи�
зировать работу в интернете, который уже
стал для молодого поколения важнейшим
источником формирования гражданской
и политической позиции.

Официальные итоги выборов уже извест�
ны. Кремль решал на них конкретные зада�
чи. И эти задачи были реализованы. Сделав
ставку на внешнеполитическую повестку,
власть смогла опереться на разные слои
общества. По официальным данным, Пу�
тина поддержали чуть более половины
всех избирателей страны. Он получил
преимущество во всех регионах, среди из�
бирателей всех возрастов и всех профес�
сий. Формально власти удалось подтвер�
дить «легитимность» этих выборов.

Да, выборы состоялись. Да, Путин смог
получить большинство. Но мы также знаем,
что наш результат существенно выше. Фор�
мально кандидат от КПРФ и народно�патри�
отических сил П.Н. Грудинин занял второе
место, получив 11,8% голосов. Это меньше
нашего результата на прошлых выборах
президента, но на 1,6 млн голосов больше,
чем голосовало за партию на думских вы�
борах в 2016 году. Наш кандидат предстал
главным оппонентом В.В. Путина. При
этом П.Н. Грудинин набрал больше, чем
В.В. Жириновский, К.А. Собчак, Г.А. Яв�
линский, Б.Ю. Титов, М.А. Сурайкин,
С.Н. Бабурин вместе взятые.

Более того, вопросы вызывают цифро�
вые результаты по целому ряду террито�
рий. Уже давно сложились недобрые тра�
диции «подправления результатов» в
Мордовии, Кемеровской и Ростовской
областях, в ряде других регионов. Теперь к
ним присоединилась Кабардино�Балка�
рия, отдельные территории Московской
области и ряда других регионов.

Многие не смогут поверить в запредель�
ный результат власти, полученный на фоне
разрухи в стране. Чтобы сгладить это впе�
чатление, правящие круги пошли на отме�
ну выборов на ряде участков. Однако в це�
лом, итоги голосования оставили много
вопросов. Даже на соседних участках дан�
ные различаются порой в разы. Как можно
убедить людей в «чистоте» таких данных?

Испанский философ Хосе Ортега�и�
Гассет говорил: «Судьба демократии при
любой её форме и развитости зависит от
мелкой технической детали — процедуры
выборов. Остальное второстепенно». Один
из вероятных итогов прошедших выборов —
изменение системы фальсификаций. Так,
новая система голосования «по месту
фактического пребывания» есть не что
иное, как узаконивание «каруселей». Мы
не можем исключать и прямого искаже�
ния данных об итогах голосования с ис�
пользованием КОИБов. Свидетельством
тому — линейное понижение результатов
голосования практически всех кандида�
тов и повышение результатов одного из
них по мере продвижении подсчёта голо�
сов с Дальнего Востока к центру страны.

В целом, выборы не были ни честными,
ни справедливыми. Наш представитель в
Центризбиркоме Е.И. Колюшин в особом
мнении мужественно указал, что выборы
не были ни равными, ни объективными.

Хочу напомнить: те, кто фальсифицируют
выборы, участвуют в присвоении власти и
воровстве должностных полномочий. «Кор�

ректировка» реальных результатов голосо�
вания означает преступление без срока дав�
ности, за которое виновные рано или поздно
будут наказаны.

Подводя итоги
Прошедшие выборы оказались грязными

и бесчестными по многим показателям. Они
доказали необходимость усилить нашу
борьбу за смену разрушительного курса,
борьбу в интересах трудового народа. И мы
обязаны это сделать.

Наша партия обладает для этого крепкой
идейной и организационной основой. «Ад�
министративный лом» правящих кругов
не смог добиться дезорганизации КПРФ.
Более того, многим комитетам впервые
удалось объединить сторонников других
политических организаций.

В блок народно�патриотических сил
Республики Саха (Якутия) вместе с КПРФ
вошли движение «Народ выбирает Груди�
нина» и Союз дальнобойщиков. Респуб�
ликанский комитет партии организовал
активную работу в социальных сетях. В
республике обеспечен самый высокий
процент голосования за нашего кандидата
— 27,25%.

Наш Избирательный штаб в Приморье
привлёк дополнительно значительные ре�
сурсы. В ходе этой кампании руководите�
ли фирм и малых предприятий сами пред�
лагали свою конкретную помощь. В итоге
проведённой работы антикризисную про�
грамму КПРФ и её кандидата поддержали
21,4% жителей Приморского края.

В Алтайском крае и в Республике Ал�
тай, где результат П.Н. Грудинина соста�
вил 23,67% и 20,66% соответственно, в
избирательную кампанию КПРФ актив�
но включились все народно�патриоти�
ческие силы.

В Омской области мы также получили
более 20%. Одному из сильнейших отде�
лений КПРФ здесь помогал ряд отрасле�
вых профсоюзов, объединения обманутых
«дольщиков», ветеранов и детей войны.

Представители более 40 обществен�
ных объединений Башкирии вошли в ре�
спубликанский штаб поддержки П.Н.
Грудинина.

В практику Свердловского областного
отделения КПРФ вошли передовые тех�
нологии. В конце января здесь запустили
«горячую линию» нашего кандидата в
президенты. Звонки принимались кругло�
суточно. Работу центра обеспечивали 44

сотрудника. Всего поступило около 70 ты�
сяч звонков. Эта работа позволила попол�
нить базу сторонников КПРФ по всей
стране. Весомую поддержку партии оказа�
ли наиболее авторитетные и активные
граждане.

В целях сохранения результата партии
на выборах были сформированы команды
наблюдателей. В совокупности для обес�
печения контроля на избирательных уча�
стках КПРФ смогла мобилизовать 238 ты�
сяч человек.

Доказала свою необходимость наша си�
стема параллельного подсчёта голосов.
Всего в неё было введено 25708 протоко�
лов, или 27% от их общего числа. Ни одна
другая политическая партия не обладает
таким инструментом.

В 2016 году по результатам выборов в Гос�
думу на карте России выделился небольшой
«красный пояс» регионов Сибири. Поддерж�
ка «Единой России» не превосходила здесь
40%, а поддержка КПРФ держалась на
уровне 20—30%. Этот пояс состоял из Ом�
ской, Новосибирской и Иркутской облас�
тей, республик Алтай, Хакасия и Бурятия.

Сейчас, на фоне общего падения процент�
ных результатов по стране, «красный пояс»
здесь существенно вырос, охватив почти всю
Сибирь и Дальний Восток. В 2016 году в
этой группе регионов было шесть террито�
рий, где результат КПРФ в полтора�два ра�
за превосходил средний по стране. В 
2018�м таких регионов стало существенно
больше. Серьёзно прибавили Саха�Якутия
и Алтайский край. От 15% и выше за наше�
го кандидата получили Омская, Томская,
Новосибирская области, Алтайский край,
республики Алтай и Хакасия, Иркутская
область, Бурятия, Саха�Якутия, Амурская
и Еврейская автономная области, Хаба�
ровский, Приморский и Камчатский края,
Сахалинская область. К этим 15 регионам
примыкают Магаданская область, Забай�
кальский и Красноярский края, где резуль�
таты за Грудинина тоже выше среднерос�
сийских. Таким образом, среди 21 региона
Сибири и Дальнего Востока проблемными
для КПРФ остаются Кемеровская область,
Тыва и Чукотка.

В двадцатке регионов, показавших луч�
ший результат за Грудинина, восемь регио�
нов Сибири, семь регионов Дальнего Восто�
ка, три региона Поволжья (Марий Эл, Уль�
яновская и Оренбургская области) и два —
Центральной России (Костромская и Ива�
новская области).

С одной стороны, нужно поблагодарить
партийные организации и избирателей

Сибири и Дальнего Востока, выдержав�
ших чудовищный удар официальной про�
паганды и административного произвола.
С другой стороны, КПРФ потеряла в под�
держке в целом ряде важных для нас реги�
онов. На 10 территориях наш результат
упал по сравнению с 2016 годом на 5 и бо�
лее процентов.

При этом П.Н. Грудинин смог одержать
победу на многих знаковых территориях.
Прежде всего у себя в Подмосковье. В
своём Ленинском районе он получил бо�
лее 31% голосов. А на двух избирательных
участках в посёлке совхоза им. Ленина за
него голосовало 55,6% и 67% избирателей,
за Путина — лишь 35,7% и 41,6%. И это
при том, что власти привезли сюда почти
тысячу избирателей, голосовавших не по
месту жительства.

Весьма любопытен факт: П.Н. Груди�
нин победил на участке в генконсульстве
России в Иране. Но ещё важнее то, что
наш кандидат получил от 25 до 37 процен�
тов голосов на многих «университетских»
участках. Это означает, что его поддержа�
ла заметная часть молодых избирателей.

Отмечая наши успехи, мы обязаны об�
ратить внимание и на серьёзные недора�
ботки. В ряде регионов наши отделения
не сумели организовать разъяснительную
работу, не проявили активности в распро�
странении печатных материалов, упусти�
ли агитацию в сети интернет. Наиболее
заметны такие недостатки в Брянской,
Калининградской, Магаданской, Мур�
манской, Тамбовской областях, в Чу�
котском автономном округе. Это прямо
сказалось на результатах нашего кан�
дидата.

Из крупных проблем сегодня особый
вопрос — внешнеполитическая повестка
дня. Используя её, власть обеспечивает
свои пропагандистские успехи. Мы долж�
ны учитывать это. Каждый из нас должен
помнить: без твёрдости в отстаивании на�
циональных интересов, без патриотизма и
готовности противостоять американской
гегемонии ни один политик сегодня не
может рассчитывать на поддержку боль�
шинства. Ни один не может надеяться на
то, что ему поверят избиратели.

Важнейшая задача при этом — показы�
вать компрадорский характер российской
олигархии. Эта публика полностью лише�
на патриотических чувств и абсолютно
продажна. Её идеология — космополи�
тизм и нажива. У нас есть много возмож�
ностей напомнить: последовательной за�
щитницей национальных интересов все�

«Об итогах выборов президента Российской Федерации и задачах
Содоклад первого заместителя Председателя ЦК КПРФ И.И. МЕЛЬНИКОВА

Уважаемые товарищи!
В своём выступлении обращу

дополнительное внимание на не�
которые особенности и техно�
логические аспекты кампании,
так как в основном докладе
Председатель ЦК КПРФ уже
дал развёрнутые и обстоятельные
оценки прошедшим выборам.

От имени Президиума ЦК бу�
дет правильным отдельно под�
черкнуть роль, которую сам Ген�
надий Андреевич сыграл в том,
чтобы провести широкое обсуж�
дение кандидатуры для выдви�
жения в президенты. Сплотить
вокруг неё союзников. В целом
найти и выбрать такую архитек�
туру этой избирательной кампа�
нии, которая позволит КПРФ
вырваться из инерционного
сценария, удержать и укрепить
базу поддержки, расширить ар�
сенал методов работы.

Это не какая�то товарищес�
кая комплиментарность. Мы
все понимаем: когда много�
опытный безусловный лидер
подобным образом демонстри�
рует всей партии политическую
волю к наиболее рациональному
решению в конкретный момент
борьбы — это очень серьёзный
ресурс мобилизации актива и
сторонников.

Поэтому сегодня особенно
ценными являются воспомина�
ния о декабрьском съезде пар�
тии, где мы солидарно и смело
пошли на то, чтобы нарушить
привычный шахматный этюд
власти. Выдвинули кандидата,
которого никто от нас не ожи�
дал, и способного, с нашей точ�
ки зрения, выступить успешно.
Эта успешность в сложившихся
условиях измеряется не только
цифрами и процентами. Но
также умением попасть в нерв
кампании, не раствориться в
многочисленных декорациях
власти, не слиться с фоном.

Уже в январе мы отмечали с
вами, что взлетели на такой гре�
бень живого общественного ин�

тереса, который сравним с 2011
годом, когда на парламентских
выборах наша партия была
единственной общепризнанной
протестной, альтернативной.
По эмоциональному подъёму
происходившее было похоже
даже на 1996 год. Наши коридо�
ры были полны людей. Наши
приёмные полны звонков. На
встречах залы не вмещали всех
желающих. По атмосфере и гла�
зам людей было видно: возвра�
щается вера в возможность 
успеха.

Пока остальные отрабатывали
предписанный им номер, уповая
на то, что всё предрешено, мы
сыграли на перспективу. Мы ри�
скнули сделать нестандартный
ход, выдержали колоссальное
давление и тем самым — эту пер�
спективу себе отвоевали.

Большую работу провёл
Избирательный штаб кандидата
в президенты России под руко�
водством Председателя ЦК
КПРФ. Созданный сразу же по�
сле съезда, Штаб взял на себя
роль центра принятия стратеги�
ческих, практических и опера�
тивных решений. Это позволи�
ло уже в самом начале января
развернуть работу.

Решалось несколько задач.
Первая: через кандидатуру Пав�
ла Грудинина продемонстриро�
вать обществу блок коммунис�
тов, левых, народных и нацио�
нально�патриотических сил
России. Вторая: раскрыть образ
Грудинина как созидателя, че�
ловека дела. Вместе с програм�
мой «20 шагов» на примере ус�
пехов совхоза имени В.И. Лени�
на показать тот путь перемен и
тот образ будущего, который мы
предлагаем. Не какие�то эскизы
и призывы, а абсолютно кон�
кретные социальные достиже�
ния, которых можно добиваться
даже в нынешних условиях, с
завтрашнего дня. Третья задача:
вывести кампанию на сцена�
рий, где наш кандидат — клю�

чевая альтернатива, «президент,
которого ждут».

Решая эти задачи, за январь —
март только центральным шта�
бом было подготовлено и выпу�
щено печатной агитационной
продукции общим тиражом бо�
лее 77 млн экземпляров: инфор�
мационные бюллетени «Прав�
ды», «Советской России», лис�
товки, наклейки, открытки, ка�
лендарики, буклеты и плакаты.

Наш кандидат посетил около
30 городов страны. Встречи бы�
ли построены в виде широких
межрегиональных форумов — с
приглашением активистов и
сторонников из соседних субъ�
ектов России. Везде посеща�
лись предприятия и трудовые
коллективы. Не менее активно
ездили доверенные лица из чис�
ла коммунистов и наших союз�
ников, помогая добраться до тех
точек на карте, куда сам Павел
Николаевич уже не успевал.

Все эти мероприятия впервые
в нашей практике активно
транслировались в режиме «он�
лайн телевидения». Только наш
канал «Красная Линия» провёл
32 прямые трансляции, которые
затем попадали в Топ�10 видео�
хостинга «Ютьюб».

Затем фрагменты и реплики с
этих встреч монтировались в
отдельные ролики и расходи�
лись по интернету. Штаб подго�
товил 50 таких видеоматериа�
лов. Не меньше сделали неиз�
вестные нам энтузиасты. Да и
раскруткой в социальных сетях
и на видеоканалах занимались
не только наши активисты, но и
совершенно новые сторонни�
ки. Подключались видеоблоге�
ры. Граждане искренне записы�
вали обращения к друзьям и
знакомым, выкладывали их в
социальные сети. Активно из�
готавливались «цифровые лис�
товки», разного рода картинки
с фотографией и цитатами кан�
дидата: мобилизующие, убеж�
дающие, мотивирующие.

Никогда ещё мы не выходили
на такой уровень агитации в
интернете, как в этой кампа�
нии. Специалисты подсчитали,
что по числу упоминаний в ин�
тернете индекс активности Гру�
динина был выше, чем у Вла�
димира Жириновского и Ксе�
нии Собчак вместе взятых! А
ведь специфическая «слава»
этих кандидатов в президенты
сопоставима со звёздами шоу�
бизнеса.

Если посмотреть на соотно�
шение позитивной, нейтраль�
ной и негативной информации
о кандидатах, то доля позитив�
ных сообщений у Павла Груди�
нина в интернете на 6% больше,
чем у Владимира Путина.

Высокой оценки экспертов за�
служили наши ролики для теле�
видения. Основных было четы�
ре. Мы не пошли на какие�то
особые эксперименты, как не�
которые другие кандидаты. На�
ши видеоролики были сделаны
достойно, солидно, современно.
Они позволяли одновременно
увидеть и результаты работы
Павла Николаевича, и полное
созвучие его позиций програм�
ме партии, а также внутреннее и
внешнее соответствие его лич�
ности заявленной претензии на
президентский пост. Пытаясь
снизить эффект, телевизионные
чиновники даже вспомнили
про «чёрные технологии», сде�
лали зеркально похожие ролики
двум другим кандидатам и ста�
вили их вслед за нашими.

Фракция КПРФ в Государст�
венной думе с участием Груди�
нина мощным залпом внесла
пакет из 11 обновлённых законо�
проектов по ключевым вопросам
программы. От национализации
стратегических отраслей и мо�
ратория на повышение пенси�
онного возраста до гарантий
первого рабочего места для мо�
лодёжи. Такой поддержкой мы
ответили и на непонятный уни�
зительный запрет депутатам

участвовать в агитации за пред�
ставителя своей же партии.

Вся эта синхронизированная
и массированная работа Изби�
рательного штаба, депутатского
корпуса, региональных комите�
тов была ориентирована в пер�
вую очередь на продвижение на�
шей программы и нашего кан�
дидата. Мы переключались на
критику политики президента и
его правительства только в той
части и той мере, в которой это
было необходимо, чтобы пока�
зать разницу между жирующим
капитализмом и идеалами об�
новлённого социализма.

Во�первых, мы чётко пони�
мали, что устойчивость пози�
ций правящей элиты держится
сегодня прежде всего на том,
что граждане недостаточно зна�
комы с альтернативой. Мы долж�
ны были отвечать на этот вызов
и отвечали, используя все воз�
можности, которые даёт для
этого федеральная кампания.

Во�вторых, чисто этически
мы не хотели блокироваться с
теми силами, которые в это же
самое время оказывают после�
довательное и провокационное
давление извне на государст�
венные институты России.

Наши оппоненты оценили
серьёзность нашего кандидата и
нашей кампании, однако на на�
шу корректность взаимностью
не ответили.

Уже в конце декабря аудито�
рия государственного радио
«Вести FM», которая ежедневно
часами выслушивает хвалебную
для власти риторику ведущих и
экспертов, отдала 45% голосов
за Грудинина! Путин получил,
цитирую, «почти 50%», а Жири�
новский — 5%. Заметим, кста�
ти, что Жириновский в итоге
именно столько и получил — в
отличие от Путина (76,6%) и
Грудинина (11,8%).

Конечно, это не профессио�
нальное социологическое ис�
следование, но это был срез

настроений. И срез на пропа�
гандистской площадке прямого
оппонента. Будь они уверены,
что могут «всплыть» такие ци�
фры, не было бы никакого оп�
роса. Это был шок. Есть осно�
вания считать, что этот эфир в
совокупности с закрытой со�
циологией во многом стал от�
правной точкой для грязной
спецоперации по дискредита�
ции Грудинина.

С самого начала января хлы�
нули потоки дезинформации по
поводу якобы незакрытых зару�
бежных счетов, каких�то паёв в
совхозе, которых там вообще
нет, каких�то квартир сотрудни�
ков совхоза, по претензиям ко�
торых давно состоялся суд. На�
чали влезать в семейную жизнь.
Стали прямо режиссировать со�
бытия. Так было и на встрече с
«обманутыми дольщиками», и с
«детьми войны», и на пресс�
конференциях. Везде появля�
лись провокаторы, замаскиро�
ванные под якобы обычных
дольщиков, пайщиков, ветера�
нов, которые имели какие�то
претензии и озвучивали их фе�
деральным телеканалам, полно�
стью искажая реальную картину.

Мы должны зафиксировать,
что впервые с 2003 года во время
федеральной выборной кампа�
нии мы оказались не просто в
«информационной блокаде», но
под прямым огнём. И не отдель�
ных передач. Против нашего
кандидата подключили всю про�
пагандистскую махину, создан�
ную и накатанную за последние
годы для информационного
противостояния с Западом. Но�
вости, многочасовые аналити�
ческие программы, бесконеч�
ные ток�шоу, интернет�сайты,
жёлтые СМИ, не знающие гра�
ни добра и зла. Ежедневно одни
и те же слова, одни и те же заго�
ловки: слаженная работа по спу�
щенным сверху «методичкам».
Заработали полчища так называ�
емых ботов — интернет�роботов,

запрограммированных распро�
странять негатив под материала�
ми Грудинина, искусственно
выводить из перечня самых по�
пулярных видео, тем самым
снижая число просмотров.

Но при всём противодейст�
вии 9 февраля во время опроса
более 2 тысяч слушателей ра�
диостанции «Говорит Москва»
снова сенсация: 63% «сделали
бы президентом Грудинина», а
21% «оставил бы президентом
Путина». Растерянный ведущий
программы отметил: «наверное,
это не репрезентативная выбор�
ка, но с точки зрения социально
активной части общества эта
выборка понятна».

Вопреки всему продолжалось
социологическое доминирование
нашего кандидата и в интернете.
Суммарно на сайтах и в соци�
альных сетях по состоянию на
12 марта Павел Николаевич по�
лучил 55% голосов пользовате�
лей, Владимир Путин — 22%,
Владимир Жириновский — всё
те же 5%. Даже прокремлёв�
ский ВЦИОМ отметил, что
«антирейтинг» Грудинина от
начала кампании к завершению
вырос только на 4%: с 20% до
24%. И это при всех усилиях по
дискредитации!

Конечно, мы тоже делаем
скидку на «репрезентатив�
ность». Учитываем самые раз�
ные факторы. Ясно понимая
политический расклад, мы не
оспариваем основной итог этих
выборов.

Но точно так же мы отлично
видим причины, в связи с кото�
рыми власть столь активно
стремилась к повышению пока�
зателей явки, и для чего ЦИК
сосредоточенно работал над
«новым технологическим осна�
щением кампании».

Вот почему мы не можем при�
знать полученные цифры, не
признаём этот разрыв 76,6% на
11,8%, который оформил ЦИК.

Это результат нечестной кам�

пании и непрозрачного подсчёта
голосов. И обеспечен он был
следующими технологиями.

Первая технология: пропаган�
дистская конструкция, которая
жёстко выстроила иерархию кан�
дидатов. С 22 декабря по 16 мар�
та Владимир Путин получил
59% телеэфира! Павел Грудинин
— 7%, при этом негативные и
резко негативные сюжеты о нём
составили 60%. Информирова�
ние о президенте всегда шло от�
дельно, масштабно, позитивно.
Остальные кандидаты освеща�
лись коротким общим блоком и
таким образом, чтобы на фоне
президента получить роль «по�
литических пигмеев». Ровно с
этой целью был организован и
формат дебатов, которые пока�
зывались то в 8 утра, то в 23 часа
вечера. А телеканалы и ведущие
дебатов выстроили их в формате
студенческих экзаменов, где
«ребята» должны рассказать вы�
тянутый билет и при этом уло�
житься в секундомер.

Штаб и наш кандидат приня�
ли решение покинуть этот поли�
тический эшафот. Такое реше�
ние было принято впервые, и
оно было верным, так как воз�
вращение Павла Николаевича в
студию привело лишь к неза�
конным и провокационным
действиям по отношению к не�
му. И даже в день выборов на
всех участках наш кандидат удо�
стоился особого внимания: на
информационном плакате по�
весили ярлык с негативом.

Вторая технология: командно�
мобилизационное голосование. С
одной стороны, мы были свиде�
телями давления власти на ог�
ромное число работодателей.
Видели картину корпоративной
дисциплины с отчётностью бю�
джетников, студентов, государ�
ственных и муниципальных
служащих, социальных работ�
ников. Старый слоган олигар�
хов «Голосуй или проиграешь»
обрёл новое дыхание в другом

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Высоко оценил первый секретарь
рескома, как и другие выступавшие,
работу центрального избирательного
штаба во главе с Г.А. Зюгановым.

Руководитель коммунистов Яку�
тии выразил также благодарность ав�
торитетнейшим, как он сказал, газе�
там «Правда» и «Советская Россия»,
которые постоянно оказывают боль�
шую помощь республиканскому пар�
тийному отделению в агитационно�
пропагандистской работе. Особенно
велика была их роль, по мнению ора�
тора, в ходе предвыборной кампании,
когда в Якутию поступило более мил�
лиона экземпляров этих изданий.

— Благодаря той многообразной
работе, которая была проведена
КПРФ и её союзниками в связи с
президентскими выборами, значи�
тельная часть народа, я думаю, осо�
знала, что жизнь в стране может быть
улучшена только с учётом нашей про�
граммы, — отметил выступавший. —
Она и должна стать основой деятель�

ности будущего Правительства на�
родного доверия.

Проблемам молодёжи, её участию
в борьбе за дело Коммунистической
партии посвятил своё выступление
первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ
В.П. Исаков. Мы идём навстречу зна�
менательной дате — 100�летию Ле�
нинского комсомола. В честь этого
юбилея объявлен призыв в комсо�
мольские и партийные ряды. А про�
шедшие выборы показали, что растёт
сознательность молодых, которые го�
товы поддерживать нашу партию. За�
дача в том, чтобы всемерно усиливать
работу с ними.

Об острейшей борьбе, развернув�
шейся во время выборной кампа�
нии в столичной области, рассказал
секретарь Московского обкома
КПРФ А.А. Наумов. Здесь своего
земляка Грудинина многие хорошо
знают: он, можно сказать, один из
самых рейтинговых политиков. Тем
яростнее и бессовестнее, не призна�
вая никаких правил, действовала
против него власть.

Позорно прославился избиратель�
ный участок в Люберцах, где был вы�
явлен массовый вброс голосов. Но
сколько ещё вопиющих нарушений
разного рода зафиксировано или опе�
ративно пресечено коммунистами и
их союзниками! Наша партия обосно�
ванно не признала итоги выборов по
ряду районов Московской области.

А самое ценное, считает секретарь
обкома, состоит в том, что к нам при�
шло много новых людей, готовых доб�
ровольно и бескорыстно бороться за
нашу программу. И в столичном реги�
оне это будет нашей дополнительной
влиятельной силой на губернаторских
выборах в грядущем сентябре.

С кем идти на соглашения?

И с кем не идти? Эти жгучие 
вопросы были в центре выступле�
ния члена ЦК КПРФ, публициста
Ю.П. Белова.

Вот исходное положение его ре�
чи. Для марксистско�ленинской пар�
тии главным на парламентских и

президентских выборах является
пропаганда её программы перехода
от капитализма к социализму в кон�
кретно�исторической ситуации теку�
щего момента. На состоявшихся вы�
борах, по мнению выступавшего,
этот главный вопрос наша партия ре�
шала достаточно успешно: она вы�
двинула кандидатом в президенты
России человека, олицетворяющего
собой новое явление в социально�
экономической жизни страны — на�
родные предприятия. Созданием
предпосылок социализма в их реаль�
ном воплощении прежде всего был
притягателен для различных слоёв
населения наш кандидат Павел Ни�
колаевич Грудинин.

Однако Юрий Белов считает оши�
бочным при подготовке к президент�
ским выборам наше соглашение с на�
ционал�патриотами, а попросту — с
русскими националистами. Да, Ле�
нин признавал возможность и даже
необходимость определённых ком�
промиссов, которые допустимы из
тактических соображений. Но он же,

как политик�диалектик, утверждал:
есть компромиссы, на которые мы,
большевики, никогда не пойдём. Это
в том случае, если они размывают на�
ше идеологическое кредо.

К сожалению, именно такое раз�
мывание, попытку «объединить ка�
питалистическую и социалистичес�
кую идеологии» наблюдал Юрий
Павлович по ходу выборной кампа�
нии со стороны питерских национал�
патриотов. И это, по его убеждению,
совершенно недопустимо.

Он напомнил с трибуны пленума
важнейшую истину: основной зада�
чей нашей партии, в том числе для со�
здания широкого антиолигархичес�
кого фронта, остаётся усиление ком�
мунистического влияния в рабочей,
пролетарской среде.

Чувствовать 
настроение масс

Первый секретарь Костромского
обкома КПРФ В.П. Ижицкий заявил:
коммунисты ещё до начала выборов

хорошо понимали, что голосование
не будет честным.

— Вопрос в другом, — пояснил он,
— насколько мы к этому были готовы?
Ведь ещё выборы в Госдуму 2016 года
показали, что власть пойдёт на всё,
чтобы убрать КПРФ с политической
сцены. Однако у нас нет никаких ос�
нований думать, будто прошедшая
президентская кампания была для
партии провальной. Главное — сохра�
нить наш мобилизующий оптимизм. 

Лидер костромских коммунистов
рассказал, что за неделю до выборов
губернатор побывал в Кологривском
районе области, где, по опросам,
проведённым администрацией, у на�
шего кандидата Павла Грудинина
была в три раза большая поддержка,
чем у действующего президента.
Крутой голос губернатора, воспиты�
вавшего в районной администрации
чиновников, можно было слышать
даже на улице. 

— То есть многое сегодня зависит
не только от нашей работы, — про�
должил тов. Ижицкий, — но и от сте�
пени подлости местных властей. Нам
нужно чувствовать настроение масс.
Вчера на совещании первых секрета�
рей не раз звучало: дескать, некото�

рые представители народно�патрио�
тического блока больше создавали
проблем, нежели помогали. Действи�
тельно, нечто подобное было. Однако
если такого блока не станет, то КПРФ
останется без серьёзной подпитки,
которая ей сегодня необходима. Эти
противоречия нужно как�то решать.

Молодёжь оказалась 
понятливой

Член ЦК КПРФ, председатель Все�
российского общественного движе�
ния «В поддержку армии, оборонной
промышленности и военной науки»
генерал�лейтенант В.И. Соболев начал
с того, что поделился своими нерадо�
стными впечатлениями после поездки
во время предвыборной кампании на
Дальний Восток. По его словам, этот
край сегодня властью попросту бро�
шен на произвол судьбы.

— Когда я начинал службу в
Амурской области, — вспоминал
он, — там стояло шесть дивизий —
две из них танковые. Они надёжно
прикрывали границу СССР. Сего�
дня там осталась только одна брига�
да и одна бригада в Хабаровске. В
Приморье до Уссурийска вообще

Партия закаляется и крепнет в борьбе
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гда выступала только КПРФ. Это мы из�
гоняли натовцев из Феодосии, не пускали
их в Ульяновск и Нижний Новгород. Это
мы настаиваем на признании Донецкой и
Луганской народных республик. И имен�
но мы регулярно направляем гуманитар�
ные конвои в Донбасс.

После сражения
Уважаемые товарищи, друзья, соратники!
Мы вышли окрепшими, хотя и с потерями,

из очень тяжёлого сражения. Несмотря ни на
что, нам многое удалось. Мы будем и дальше
исправлять недостатки и использовать луч"
ший опыт. Мы приняли бой и стали опытнее
и умнее. Мы пойдём вперёд с верой в право"
ту наших идей и их неизбежную победу.

Сегодня, по горячим следам, очень важно
сделать ряд принципиальных выводов. Ос"
тановлюсь на десяти главных. А анализ по�
лученных результатов продолжит в своём
содокладе И.И. Мельников, долгие годы
возглавляющий работу предвыборного
штаба КПРФ.

Первое. Готовясь к выборам и формируя
свою стратегию, мы совершенно обосно�
ванно отказались от тактики их бойкота.
Было решено использовать все возможнос"
ти участия в избирательной кампании для
пропаганды программы партии, мобилиза"
ции актива, привлечения новых кадров,
вхождения в трудовые коллективы и широ"
кие слои населения. В результате мы смог�
ли овладеть волной недовольства сущест�
вующим положением дел. У людей появи�
лась надежда на перемены к лучшему. Их
поддержку мы почувствовали в разных
формах — от увеличения числа заявлений
на вступление в партию до творчества
масс в социальных сетях.

Наша справедливая борьба продолжает"
ся. Запрос на перемены в обществе всё ост"
рее. Мы будем и дальше учитывать это в
повседневной работе. Не случайно госу�
дарственные СМИ формировали образ
В.В. Путина уже не только как «гаранта
стабильности», но и как «инициатора бу�
дущих перемен». Значительная часть
граждан России ждёт от него инициатив,
способных повысить качество жизни. Ес�
ли власть не ответит на данный запрос об�
щества, она может быстро спровоциро�
вать масштабный политический кризис.

Второе. На новом этапе борьбы мы про"
должим решать главную задачу — вести ак"
тивную борьбу за реализацию нашей про"
граммы социалистического возрождения
Отечества. Из одной избирательной кам�
пании в другую мы предлагаем реальные
меры по спасению страны. На Орловском
экономическом форуме 2016 года мне до�
велось представлять программу «Десять
шагов к достойной жизни». Она опира�
лась на советский и мировой опыт, на
многолетние наработки партии. Теперь

она обрела форму «Двадцати шагов Павла
Грудинина». Наши предложения получа�
ют живой отклик среди населения. Вокруг
них складывается новое единство идей и
действий. Наступает время развернуть об"
щенациональное движение в поддержку на"
шей программы и формирования на этой ос"
нове Правительства народного доверия.

Одновременно у нас есть возможность
углублять наши предложения через новые
отраслевые программы и законотворчес�
кую работу в интересах развития науки,
безопасности производства, экологии и
по многим другим вопросам.

Всем нам нужно хорошо готовиться к
следующим этапам борьбы. И мы даём сло�
во, что будем внимательно следить за дей�
ствующей властью, будем её настойчиво
контролировать и освещать каждый её со�
мнительный шаг. Мы будем честно пока�
зывать реальное положение дел, которое
серьёзно отличается от телевизионной
картинки. Призываем наших союзников
на местах активно включиться в эту рабо�
ту. Только так можно донести до людей
правду и побудить их к верному политиче�
скому выбору.

Третье. Мы — единственная реальная оп"
позиция, единственная альтернатива влас"
ти. Наша партия стойко выдержала бес�
прецедентно грязную избирательную
кампанию. Это была кампания с редким
«мордобоем» неугодного кандидата и по�
трясающим холуяжем в отношении влас�
ти. Центральная избирательная комиссия
даже не смогла сохранить внешнюю не�
предвзятость. Своими действиями она
лишь подчёркивала заданный характер
происходившего. Мы столкнулись с ад�
министративным и циковским произво�
лом и информационным беспределом.
КПРФ решительно осуждает все дейст�
вия, направленные на дискредитацию вы�
боров президента России. Мы будем до�
биваться тщательного расследования
фактов нарушения избирательного зако�
нодательства и привлечения виновных в
должностных преступлениях к уголовной
ответственности.

Как и в президентской кампании 1996
года с её газетой «Не дай Бог!» и лозунгом
«Купи еды в последний раз!», против нас
использовался всё тот же метод надуман�
ного компромата и злобной лжи. Более
того, дело дошло до угроз расколоть пар�
тию. С этим вызовом успешно справились
и наш кандидат, и вся наша команда. Пар�
тия проявила завидное мужество и стой�
кость, дала решительный бой провокато�
рам всех мастей. КПРФ показала устой�
чивость и сплочённость, способность об�
новлять стиль работы и адаптироваться к
новым условиям.

По итогам голосования президентское
большинство составило крайне разнород�
ную социальную массу. Глава государства
шёл на выборы как самовыдвиженец. Его

отказ идти от «Единой России» — свиде�
тельство недоверия к данной партии.
Кроме того, этот факт — один из призна�
ков установления режима личной власти.
Но исторический опыт свидетельствует,
что долговременной устойчивостью такие
режимы не обладают.

Спецоперация по выведению Жири�
новского на роль второго политика стра�
ны провалилась с треском. Позиции
ЛДПР резко ослабли. Перспективы
«Справедливой России» ещё более туман�
ны. Она не решилась сунуться в предвы�
борную гонку и вплотную приблизилась к
точке завершения своего жизненного
цикла.

В ходе выборов сделана заявка на очеред�
ной либеральный проект Собчак — Гудкова.
Именно Гудков вместе с Кацем помогли
партии «Яблоко» неплохо выступить на вы�
борах в Москве в 2017 году. В перспективе
шансы на успех дамы от «Дома�2» могут
расти. Однако на данном этапе налицо пол�
ный крах либералов. Поддержка всех проза�
падных сил усохла до 3,5 процента.

В целом большинство кандидатов не
вели серьёзной борьбы. Они согласились
выступать в качестве дешёвой и циничной
подтанцовки. Сурайкин и Бабурин стали
прямыми спойлерами нашего кандидата.
Да и остальные оппонировали именно
нам, а не действующей власти. Спойлер�
ство доходило до анекдотизма. Предвы�
борный ролик нашего кандидата о созида�
тельном опыте совхоза имени Ленина
«перепел» на свой лад не только Сурай�
кин, но и Титов. Однако те, кто пользует�
ся такого рода приёмами, откровенно го�
воря, занимаются криминалом и серьёз�
ного будущего не имеют.

Четвёртое. КПРФ сделала важную заяв"
ку на то, чтобы реализовать запрос на об"
новление российской политики. Мы выдви"
нули кандидатом в президенты одну из са"
мых перспективных фигур современной Рос"
сии. Выдвинули того, кто олицетворяет со�
единение деловой предприимчивости и
социальной справедливости, заботы о
гражданах и освоения самых современных
технологий. Значительная часть общества
увидела в П.Н. Грудинине человека, с ко�
торым возможно обновление России и ле�
чение застарелых язв нашей жизни.

Уникальный опыт совхоза имени Лени�
на стал достоянием всей страны. Образ
человека дела подкрепили два десятка по�
ездок нашего кандидата по главным реги�
онам и более ста встреч с избирателями и
журналистами. Наши массовые меропри�
ятия мы начали встречей с доверенными
лицами, продолжили VI съездом ЛКСМ
РФ, акциями к 100�летию Красной Армии
и в день 8 Марта, а завершили общерос�
сийскими митингами «За честные выбо�
ры» и форумом движения «Дети войны».
Успех Грудинина в ходе интернет�голосо�
ваний указывает на расширение наших

возможностей среди тех, кто находится в
молодом и среднем возрасте.

Пятое. На избирательных участках, где
расположены народные предприятия
П.Н. Грудинина, И.И. Казанкова, И.А. Бо"
гачёва, И.А. Сумарокова, наш кандидат
получил убедительную поддержку. Имен�
но здесь личный социальный опыт людей
убеждает их в преимуществах социализма,
в эффективности коллективных форм ор�
ганизации труда. Вот почему они выдер�
жали испытание и отвергли всю грязь,
лившуюся на нашего кандидата. Мы про"
должим настойчиво расширять возможнос"
ти народных предприятий. Они наилучшим
образом демонстрируют необходимость
перехода от бандитско�олигархического
капитализма к обновлённому социализму.

На избирательную кампанию отлично
поработал фильм «Территория социально�
го оптимизма». Наши товарищи на местах
его активно использовали. Но это далеко
не всё. Только за короткий срок избира�
тельной кампании силами телеканала
«Красная Линия» мы выпустили 18 специ�
альных материалов о совхозе имени Лени�
на, о жизни предприятия и его людей. К
ним добавились 2 спецрепортажа в связи с
проведением суда по дольщикам, 12 видео�
портретов передовиков производства и 
2 специальных репортажа — «Образование
без преград» и «Почему совхоз имени Ле�
нина». Уверен, с этими многочисленными
материалами познакомился ещё не весь
наш актив. Это нужно обязательно сделать.
Особо учтите это в партийной учёбе и в об�
щении с гражданами.

Шестое. В процессе избирательной кам"
пании мы достигли широкого объединения
левых и народно"патриотических сил. Мы
создали блок, стержнем которого была
наша партия. КПРФ подтвердила готов�
ность к единению патриотов по главным
вопросам, приумножила свой богатый
опыт союзнических отношений и готова
его наращивать. Готова максимально
складывать свой потенциал с теми, кому
дорога Россия. Мы уже долгое время де�
монстрируем это в рамках Общероссий�
ского штаба протестных действий, кото�
рый под руководством В.И. Кашина ре�
шительно защищает всех, кто унижен ны�
нешней жизнью.

Одновременно мы должны помнить
горькие уроки такого опыта, связанные с
Г. Семигиным, С. Глазьевым, С. Бабури�
ным и другими. Прежде всего, необходи�
мо укреплять партию, всемерно расши�
рять её возможности. Самые надёжные
наши союзники — это трудовой народ,
наша идеология и оргструктуры, наши во�
ля и опыт борьбы за Советскую власть.
Только усиливая наши организации, под�
питываясь молодёжью и выращивая кад�
ры, мы сможем решать всё более сложные
задачи. Созрели условия для удвоения на�
шей численности.

Седьмое. Мы провели энергичную из�
бирательную кампанию. Наши программ�
ные положения разошлись миллионными
тиражами. Центральный и региональные
комитеты выпустили более 100 миллио�
нов экземпляров печатной продукции.
Хорошо поработали спецвыпуски «Прав�
ды» и «Советской России». Наши предвы�
борные ролики представили уникальный
опыт совхоза имени Ленина и донесли об�
раз нашего кандидата — вдумчивого, дея�
тельного, энергичного.

Как мощный конвейер работал наш те�
леканал «Красная Линия», предлагая и
новостной продукт, и документальное ки�
но, и обсуждение проблем в программе
«Точка зрения». Весь телеэфир был под�
чинён достижению необходимого поли�
тического результата. Было организовано
32 трансляции с предвыборных меропри�
ятий. Получен принципиально новый
опыт работы в социальных сетях. Инте�
ресные результаты показала рабочая груп�
па из партийных агитаторов�доброволь�
цев в Сети во главе с Маратом Музаевым.
Для нас это первая избирательная кампа�
ния, которую КПРФ и её сторонники ве�
ли в интернете практически на равных с
информационной обслугой правящего ре�
жима. Роль нашей активности в сети ин�
тернет будет возрастать и дальше. Нам
нужно учитывать это в практической ра�
боте в центре и на местах.

Восьмое. Многие наши товарищи в хо�
де выборов проявили свои лучшие орга�
низаторские и пропагандистские воз�
можности. Это Юрий Афонин, Дмитрий
Новиков, Леонид Калашников, Николай
Коломейцев, Алексей Корниенко, Алек"
сандр Ющенко, Александр Кравец, Нина
Останина, Виктор Губарев, Любовь Швец,
Виктор Ромашкин, Валерий Ижицкий,
Мария Прусакова, Роман Кобызов, Анато"
лий Долгачёв и многие другие. Уверенно
зарекомендовали себя те, кто представ�
лял широкий спектр наших союзников.
Это Виктор Соболев, Лариса Баранова,
Максим Шевченко, Юрий Болдырев.
Полностью оправдали себя наши затраты
на подготовку молодого пополнения в
Центре политической учёбы. В этом году
число его выпускников превысит тысячу
человек, и мы должны позаботиться о
том, чтобы расширить круг учебных про�
грамм исходя из нашего опыта.

Девятое. Формирование Правительства
народного доверия — главное условие пре"
творения в жизнь нашей Антикризисной
программы. Но борьба за её реализацию
не будет лёгкой. Нам не достичь резуль�
тата без расширения протеста, без нара�
щивания активности на улицах и подъё�
ма рабочего движения. Каждому комму�
нисту нужно уделить максимум внима�
ния этим направлениям нашей деятель�
ности. Кроме того, участие в развитии
массового протеста должно стать глав�

ным принципом сложения сил с нашими
союзниками.

Десятое. Планы работы партии на теку�
щий год известны. Нам предстоит отме�
тить день рождения В.И. Ленина и 200�ле�
тие со дня рождения Карла Маркса, орга�
низовать наши акции в дни 1 и 9 мая, про�
вести приём в пионеры, достойно встре�
тить 100�летие Ленинского комсомола.

Впереди большие региональные выборы.
Нам предстоит провести тридцать кампа�
ний. Вопросы подготовки к ним должны
быть поставлены в центр внимания пар�
тийных организаций. Против нас исполь�
зовали не только компромат, но и прямые
подтасовки результатов. Фракции КПРФ
в Государственной думе предстоит дальше
работать над капитальным ремонтом из�
бирательной системы. Не менее важно со�
вершенствовать партийный механизм
контроля за ходом голосования. В связи с
грубыми нарушениями закона мы не при�
знаём результаты выборов в Кемеровской
области, в республиках Мордовия и Ка�
бардино�Балкария и в целом ряде райо�
нов на местах. Для успешного участия в
сентябрьских выборах нужно отмобили�
зовать силы, выявить зоны тотальной
фальсификации, потребовать наказания и
отстранения виновных.

Товарищи! Партией накоплен большой по"
литический опыт. Он непременно будет вос"
требован. Мы обязаны усилить борьбу за до"
стижение поставленных целей! Во время из"
бирательной кампании программа народно"
патриотических сил стала достоянием всей
страны. Борьба за её реализацию не прекра"
тится ни на один день, ни на один час.

Тысячи людей за время кампании заяви"
ли о своём желании вступить в ряды Ком"
партии. Получив мандат доверия от милли"
онов россиян, мы обязаны оправдать его.
Россия будущего — это обновлённый соци"
ализм и социальная справедливость. Стра"
на высших технических и космических
взлётов. Строить новое общество будут по"
литические бойцы, которые готовы не от"
ступать перед провокациями и произволом.
Люди убеждённые, мужественные, силь"
ные и смелые.

«Ни шагу назад! Таким теперь должен
быть наш главный призыв». Это слова из
легендарного приказа №227, который
Сталин подписал в те суровые дни, когда
фашисты изо всех сил рвались к Волге. С
этими словами Красная Армия громила
врага. И сегодня, когда перед нами вновь
стоит задача спасения Родины, мы можем
повторить эти слова как призыв к нашей
борьбе за Россию, за её будущее.

За нами — правда истории! С нами — на"
родные чаяния и надежды, опыт великой
страны!

Борьба продолжается!
Дорогу осилит идущий.
В добрый путь, мои товарищи и друзья!

по проведению избирательной кампании в сентябре 2018 года»
виде: «Голосуй или потеряешь
работу, зарплату».

С другой стороны, под день
выборов были подстроены раз�
ного рода локальные и местные
референдумы и опросы, розыг�
рыши, лотереи, конкурсы, про�
дажа товаров по сниженным це�
нам. Разница с тем, что было
раньше, только в масштабах и в
атмосфере. Ранее  говорили, что
людей «загоняют на выборы».
Теперь им предлагали распла�
титься своим голосом за краси�
вый всероссийский праздник
под названием «перевыборы
действующего президента».

Третья технология: манипуля"
ции с голосами. На опыте своих
регионов и конкретных участ�
ков многие уже прочувствовали:
и чистка списков избирателей, и
создание возможности голосо�
вания не по месту прописки  со�
здали огромное пространство
для арифметических манёвров.
В результате образовалось то,
что теперь называют «федераль"
ная карусель», когда граждане
голосовали не один раз в разных
концах страны: осознанно или
сами того не зная. Снова работа�
ла формула: чем выше явка, тем
выше результат только одного
кандидата. Голоса переставали
распределяться пропорцио�
нально.

Ну и главное: электронное го"
лосование. Кроме его организа�
торов, никто не видит и не мо�
жет проверить, как идёт под�
счёт. Мы требовали от Цент�
ральной избирательной комис�
сии дать возможность ручного
пересчёта на отдельных участ�
ках, чтобы выборочно удостове�
риться в честности. Нам было
отказано, хотя закон даёт ЦИК
такую возможность. Это ещё
больше усиливает подозрения.
Что касается прямых фальси�
фикаций, таких как вбросы, то
их действительно стало не�
сколько меньше, но и они тоже
сохранились.

Эти технологии являются
главными инструментами, за
счёт которых было грубо иска�

жено соотношение сил. Вопрос:
зачем победу превратили в три"
умф? С какой целью власть до�
бивалась рекордных цифр — са�
мого большого результата в ис�
тории современной России?

Учитывая характер докумен�
тальных фильмов о президенте,
которые широко показывали по
телевидению, тональность об�
суждений и дискуссий — был
взят курс на сакрализацию влас"
ти, создание определённой ми�
фологии. В этой кампании мы
конкурировали не с живым че�
ловеком, а с супергероем из ки�
нофильма. Тем более что по�
следний выборный этап при�
шёлся на абсурдные обвинения
и совершенно безумные напад�
ки Великобритании. Это только
закручивало сюжет: помогало
организаторам явки подстёги�
вать избирателей, а самой влас�
ти — не стесняться слишком
крупных цифр победы как зна�
ка консолидации перед внеш�
ней агрессией.

В таких сложных условиях да�
же официальный результат на�
шего кандидата 11,8% — следует
признать удовлетворительным.

Политологи и социологи вла�
сти изначально предсказывали
нам третье место, целенаправ�
ленно готовили общественное
мнение. На это затачивался ад�
министративный ресурс. Но мы
отстояли второе место — и с до�
статочно приличным для этих
условий процентом. Больше то�
го: процент нашего кандидата в 
2 раза больше, чем у Жириновско"
го, который на третьем месте, и
на 1,5% больше того, что шесть
кандидатов набрали в сумме.

Обратим внимание: те же са�
мые эксперты, которые в 2016
году после выборов в Государст�
венную думу говорили, что
КПРФ с результатом 13,3% под�
твердила своё важное место на
политическом поле, теперь с те�
леэкранов заявляют о нашем
провале. Кандидат был не тот,
кампания не велась, результат
слабее думского, в партии отко�
лы, расколы и вообще настоя�

щий коммунист — это Сурай�
кин с его 0,68%.

Конечно, оппоненты КПРФ
хотели бы, чтобы наши канди�
даты набирали не больше Су�
райкина, не выдвигались от ши�
роких блоков, не отвечали за�
просу общества на перемены.
Поэтому пропагандисты власти
игнорируют тот факт, что канди"
дат от КПРФ, который ещё в на"
чале декабря имел почти нулевую
известность, в марте получил на
1,6 млн голосов больше, чем пар�
тия получила на выборах в Госу�
дарственную думу!

В 65 регионах из 85 мы улуч�
шили результат по числу голо�
сов в сравнении с 2016 годом.
Кто�то может сказать: надо
сравнивать с выборами прези�
дента 2012 года. Но мы же пони�
маем, что после марта 2014�го,
после воссоединения с Крымом
и Севастополем, и во внешней
политике, и во внутренней сло�
жились иные условия.

Что касается процентных по�
казателей, то выше 15% мы по"
лучили в 16 регионах. Явные ли�
деры кампании Саха�Якутия
(27,25%), Алтайский край
(23,67%), Приморский край
(21,39%), Республика Алтай
(20,66%), Омская область
(20,39%). Больше 18% в Амур�
ской области, Хакасии, Хаба�
ровском крае, Еврейской АО,
Сахалинской области.

Анализируя эти результаты,
мы прежде всего должны отме�
тить хорошо выстроенную и со"
временную работу штабов и акти"
ва в этих регионах. Можем отме�
тить и действительно особые,
более протестные и более неза�
висимые настроения на Даль�
нем Востоке и в Сибири. Воз�
можно, где�то Павел Николае�
вич отобрал голоса и у Жири�
новского.

В то же время многие задают�
ся вопросом: не слишком ли
резкая тенденция. Здесь инте�
ресно посмотреть на средние ци"
фры по федеральным округам.
Дальневосточный федеральный
округ — 20,4%. Сибирский фе�

деральный округ около 15%.
Центральный — уже чуть мень�
ше 12%. Уральский и Приволж�
ский федеральные округа по
11,5%. Северо�Западный и
Южный округа около 10%, Се�
веро�Кавказский — 8%.

Безусловно, мы должны оста"
вить место и для гипотезы, что
результаты, приходившие днём
18 марта с Дальнего Востока и
Сибири, были сигналом к тому,
чтобы картина по другим окру�
гам была скорректирована. На�
ши товарищи из регионов При�
волжского округа тоже отмеча�
ют, что с какого�то момента ци�
фры стали странным образом
«унифицироваться».

Однако эти предположения
не отменяют самокритичного
взгляда на нашу работу там, где
официальные результаты про�
сели: в ряде важных регионов
северо�запада, центра и юга
страны. Это особенно актуаль�
но в контексте предстоящего в
сентябре Единого дня голосова�
ния. А он затронет почти поло�
вину избирателей России.

В 16 регионах пройдут кампа�
нии по выборам в законода�
тельные собрания. 18 марта
только в шести из них мы отсто�
яли результат около и более
15%. В остальных необходима
своевременная инвентаризация
штабной работы.

В 20 регионах будут избраны
их главы. Тут и Москва, и Мос�
ковская, Орловская, Новоси�
бирская области. Знаковые для
нас кампании федерального
значения.

В Приморском и Хабаров�
ском крае, Хакасии, Омской
области 18 марта мы зафикси�
ровали результат, который вво�
дит эти субъекты в число регио�
нов, где есть потенциал для ост�
рой конкурентной борьбы.
Важно бережно отнестись к
стартовой площадке: сразу же
развивать работу с теми, кто по�
верил в нас.

Огромное количество выбо�
ров состоится на муниципаль�
ном уровне. Это основа основ

нашей связи с народом, фунда�
мент депутатской вертикали.

Обратим внимание, что хоро�
шие результаты даже в тяжёлой
президентской кампании мы
получили там, где работа велась
созвучно рекомендациям пле�
нумов и семинаров ЦК: ком"
плексно, технологично, творчес"
ки. Вспомним некоторые на�
правления.

Первое. Организация работы
добровольцев. Их приглашение,
умение увлечь поставленной за�
дачей, найти для них дело, пре�
вратить в союзников. В Алтай�
ском крае выстроили работу об�
щественного штаба, сумев при�
влечь 400 сторонников�волон�
тёров! В Костромской области
сумели подключить к работе
местных непартийных аналити�
ков и журналистов, открыли
«общественно�политический
центр КПРФ». В некоторых ре�
гионах к нам подтягивался ак�
тив «Справедливой России»,
партии «Родина», ряда общест�
венных организаций. Нужно
ковать, пока горячо: удержать
рядом всех, кто постучался в на�
ши двери в этой кампании. Ис�
кать, там, где эта работа пока не
выстроена. Самим работать так,
чтобы люди понимали, зачем
идут, и хотели взаимодейство�
вать с нами.

Второе. Организация работы
мобильных групп, агитация в тру"
довых коллективах и по месту
жительства, прямой диалог с
гражданами. Часто повторяем:
просто выпустить продукцию и
раздавать — мало. Надо идти к
людям и говорить с ними: аргу�
ментированно спорить, убеж�
дать. Именно так в отдельных
регионах впервые за долгое вре�
мя удалось заметно улучшить
результаты в сельской местнос�
ти и отдалённых районах.

Третье. Организация цифровой
агитации. В Якутии наши товари�
щи показали пример использо�
вания высокотехнологичной
пропаганды: более 1600 групп ра�
ботали в «мессенджерах» мо�
бильной связи. Охватили до 45%

населения в социальных сетях. В
Приамурье создали информаци�
онный центр с ответственным за
работу в Благовещенске. Пост�
роили системное распростране�
ние информации. Тем более что
группа, созданная центральным
штабом, — «Грудинин.live» —
ежедневно снабжала всех желаю�
щих свежим материалом.

Время идёт и меняется. За оп�
позицию голосуют идейные и
смелые. А смелых много среди
молодых. Опросы выявили, что
среди тех, кто голосовал за Гру�
динина, — 53% люди до 45 лет.
Постепенно обновляется ядро
поддержки. Это тончайший от�
ветственный момент для партии.
Сегодня наличие групп в соци�
альных сетях, энергичная работа
с опорой на местную злободнев�
ную проблематику — столь же
обязательны, как издание газеты.
Можно подумать и о постановке
такой задачи, как организация
своего постоянного видеоканала
при каждом региональном отде�
лении. Цена вопроса тут мини�
мальна. Сейчас даже с мобиль�
ного телефона можно вести пря�
мые трансляции.

Но всё это не должно вести к
ослаблению традиционных
форм работы со старшим, совет�
ским поколением. Тем более там
есть особая категория граждан,
которые поддерживают и Пути�
на, и КПРФ одновременно.

Четвёртое. Организация кон"
троля. Согласно нашим данным,
18 марта на 96 тысячах участков
было 267 тысяч представителей
КПРФ. Использовалась система
параллельного подсчёта голосов.
В то же время качество наблюде�
ния было разным: не на всех уча�
стках по факту наши представи�
тели присутствовали, не везде
были упорны. А там, где работа�
ли школы подготовки или пред�
принимались особые шаги, был
результат. К примеру, из Улья�
новска отправили 67 человек на
сельские участки дальних райо�
нов, где раньше результат КПРФ
был менее 10%. Цифры сразу
стали доходить до 22%. Разным

было и отношение к вводу про�
токолов. Если, к примеру, Ом�
ское отделение ввело все 100%,
то есть и несколько отделений,
где было введено менее 1%.

Над этими вопросами нужно
продолжать работать, анализи�
ровать опыт на каждом участке
в своём регионе. Хотя мы пони�
маем: при нынешней системе
параллельный подсчёт нам всё
равно не покажет картины. По�
этому задачей партии в целом и
фракции КПРФ в Государст�
венной думе остаётся борьба по
двум ключевым вопросам.
Председатель комиссии и его
заместители должны представ�
лять разные партии. Это огра�
ничит ресурс прямых фальси�
фикаций. Также должна быть
возможность выборочной про�
верки электронного голосова�
ния путём ручного пересчёта.
Без этого говорить о доверии к
системе мы не можем.

Кроме того, мы должны вер�
нуться к вопросу отмены «му�
ниципального фильтра» для
парламентских партий на выбо�
рах губернаторов. Добиваться
для депутатов права быть дове�
ренными лицами кандидатов и
вести агитацию за своих товари�
щей. Настаивать на установле�
нии чётких границ между ин�
формированием и предвыбор�
ной агитацией.

Пятое. Организация на местах
повестки в защиту прав граждан.
Они всегда поддержат нас там,
где мы с ними с самого начала.
Если приехать туда, где уже всё
кипит, где люди самоорганизо�
вались, вышли на улицы, — это
может быть воспринято как
«пиар». Хотя всё равно надо
ехать. Но важнее заранее видеть
эти болевые точки. Первыми
протестовать против произвола,
будь это вопросы социально�
экономические, градострои�
тельные или экологические.
Помогать в их решении.

Уважаемые товарищи! Обще�
партийная задача сегодня: не
растерять тот моральный подъ�
ём, который появился в наших

рядах. Среди членов КПРФ, на�
ших сторонников, совсем но�
вых людей, болевших за нашу
кампанию и результат. Мы все
это почувствовали: даже там,
где формально результаты не
самые приятные.

На прошедших выборах раз�
давлены «Яблоко» и Явлин�
ский, утратил свои чары бренд
«Жириновский», политически
бесплодна «Справедливая Рос�
сия», на место указано липовым
патриотам и «коммунистам».

Не в лучшем состоянии «Еди�
ная Россия». Она выпала из по�
вестки, когда Владимир Путин
не стал выдвигаться от своей
партии. Её статус «партии влас�
ти» получил пробоину, когда
ЦИК зафиксировал победу пре�
зидента с числом голосов вдвое
больше, чем они получили в 2016
году на парламентских выборах.

В этих условиях всё больше
разговоров идёт о возможном
переустройстве государственно�
го и партийно�политического
ландшафта. Мы должны быть
собранны и внимательны. Наша
партия, наш лидер, наш канди�
дат в президенты хоть и попали
на выборах под удар, но выстоя�
ли. Именно наша самостоятель"
ность и принципиальность, наше
единство привели нас к росту ря�
дов бескорыстных помощников,
к росту сосчитанных и не сосчи�
танных голосов, к наилучшему
среди всех остальных результату.
И только пока мы будем оста�
ваться такими, нас будут ува�
жать, с нами будут считаться.

В феврале исполнилось 25 лет
воссоздания партии. А мы даже
не успели полноценно отме�
тить. Все — работали. И те вете�
раны баталий, кто помнит по�
рох кампаний 1990�х годов, и
наша молодёжь: от новой плея�
ды первых секретарей до комсо�
мола. Бок о бок. С самоотдачей.

Возможно, это лучший спо�
соб, каким мы могли отметить
юбилейную дату. Ведь смысл
настоящей политической пар�
тии — в борьбе!

Благодарю за внимание!

никаких воинских частей нет. Люди
меня спрашивали: как нам дальше
жить, мы же оказались вообще не�
защищёнными, как и сосредото�
ченные здесь самые ценные ресур�
сы России? Ответ тут один: власть
нужно менять. Иначе мы останемся
без страны. 

По мнению выступавшего, сего�
дня коммунистам нужно усилить
работу с молодёжью, среди которой
партийная программа по выводу
страны из кризиса находит понима�
ние и поддержку. В.И. Соболев рас�
сказал, что недавно во Владивосто�
ке он встречался с курсантами Мор�
ского государственного универси�
тета. Ребята очень правильно оце�
нивают происходящее в стране, всё
больше осознают, что олигархичес�
кий режим отнял у нашей молодёжи
будущее, оставив многих без работы
и перспектив. Не случайно же в
этом вузе за Павла Грудинина было
отдано 37 процентов голосов.

Если мы усилим и продолжим
свою работу по воспитанию и про�
свещению нового поколения, — за�
ключил генерал�лейтенант, — тогда
сможем добиться куда лучших ре�
зультатов, чем на этих выборах.

«Десакрализация»

Выступивший затем член ЦК
КПРФ академик РАН Б.С. Кашин об�
ратил внимание на то, что участие
КПРФ и её кандидата в президент�
ской кампании дало и ещё один
существенный результат: 

— Люди увидели отвратительное
лицо власти, и это очень важно. По�
тому что после всей этой грязи и ци�
низма речи о сакрализации Владими�
ра Путина больше не идёт.

Оратор также подчеркнул, что в
организационной работе партии на�
копилось много проблем:

— Сегодня мы часто говорим о
выдвижении на ключевые роли мо�
лодёжи. Конечно, это надо делать.
Но вот я послушал выступление на�
шего первого секретаря ЦК ЛКСМ
РФ Исакова и вспомнил свою ком�
сомольскую юность. Все слова отту�
да, с тех съездов. Но ведь то время
ушло, а сейчас в стране тяжелейшее
положение. Предлагаю, чтобы один
из ближайших пленумов был посвя�
щён именно оргработе. Нам необхо�
димо принять решения по Уставу и
демократизации Компартии. Только
тогда мы сможем достойно бороться

с этой полностью обнаглевшей и де�
градировавшей властью.

Играли в фантики

Первый секретарь Приморского
крайкома КПРФ А.Н. Долгачёв в сво�
ём выступлении отметил: провал на
выборах на Дальнем Востоке Влади�
мира Жириновского, где у него все�
гда были сильные позиции, говорит о
том, что сегодня лидер ЛДПР — по�
литический труп. А вот кандидатура
Павла Грудинина, наоборот, объеди�
нила очень многих. 

— Это хорошо чувствовали мы,
коммунисты, — поделился оратор. —
В краевой комитет КПРФ приходили
люди самых разных политических
убеждений. Они хотели нам помочь
кто своими идеями и предложениями,
а кто и своими сбережениями. Таким
образом крайком КПРФ дополни�
тельно получил два миллиона рублей. 

Многих таких помощников партии
выступавший назвал. Это А. Ищенко
и Н. Лемешевский, это супруги Шес�
тун, которые хоть и не являются ком�
мунистами, передали в партийную
кассу из семейного бюджета более ста
тысяч рублей.

— Особое внимание мы уделяем
обучению наблюдателей и членов из�
бирательных комиссий с правом со�
вещательного голоса, — продолжил
лидер коммунистов Приморья.

Он подчеркнул: несмотря на то,
что Приморье стало третьим в стране
регионом по количеству голосов, от�
данных за Павла Грудинина, наруше�
ний на выборах здесь было множест�
во. Например, в городе Артём бюлле�
тени ходили по рукам, как фантики.
Их десятками находили в мусорных
корзинах, их, не стесняясь, незакон�
но вбрасывали в избирательные ур�
ны, наблюдатели от КПРФ не раз ло�
вили так называемых карусельщиков.

— Нам ещё предстоит провести по�
дробный анализ прошедших выбо�
ров, чтобы хорошо подготовиться к
следующим, — сказал в заключение
А.Н. Долгачёв. — Впереди у нас вы�
боры губернатора края и ряд муници�
пальных избирательных кампаний.

— По накалу страстей прошедшие
выборы напоминали президентскую
кампанию 1996 года, — заметил в
своём выступлении первый секретарь
Алтайского рескома КПРФ В.В. Ро"
машкин.— Так же, как и тогда, люди
связывали свои надежды на лучшее с

нашим кандидатом, так же, как и тог�
да, власть пыталась его оболгать и за�
пугать избирателей, так же, как и тог�
да, часть из них этому поверили. 

По мнению оратора, выход Павла
Грудинина во второй тур был впол�
не реален. У нас эту возможность
власть украла, убеждён он. Об ис�
тинных настроениях избирателей в
определённой степени можно было
судить и по множеству опросов,
проведённых в интернете, где Па�
вел Грудинин практически всегда с
огромным перевесом побеждал
Владимира Путина, а про других
кандидатов и говорить нечего. 

В Республике Алтай коммунисты
провели широкую агитационную
кампанию. Были выпущены боль�
шие тиражи листовок и газет, в том
числе и на алтайском языке, призы�
вающих голосовать за народного
кандидата. 

На обвинение одного из союзни�
ков КПРФ на прошедших выборах —
Юрия Болдырева в том, что цент�
ральный штаб саботировал избира�
тельную кампанию, с трибуны пле�
нума ответила член ЦК КПРФ, пред�
седатель Общероссийского общест�
венного движения «Всероссийский

женский союз — «Надежда России»
Н.А. Останина. 

— В качестве примера такого «сабо�
тажа» Юрий Юрьевич в одном из не�
давних своих публичных выступлений
вспомнил, что, когда он позвонил в
наш центральный штаб, то там ему не
смогли дать готовые материалы, а по�
просили записать рекомендации шта�
ба. Это его возмутило. Но если таким
нашим «однополчанам» лень даже
взять шариковую ручку, как тогда с
ними в бой�то идти? — недоумевала
Н.А. Останина. — Есть настоящие со�
юзники, которых у КПРФ, кстати, не�
мало, а есть, оказывается, и союзнич�
ки. Вот насчёт них стоит подумать: а
нужны ли они партии? 

Беспокоит выступавшую и то, что
на сей раз так называемый ядерный
электорат КПРФ «был не с нами»:

— Причины этому, — считает Н.А.
Останина, — зомбирующий телевизор
и те же «добрые» тёти из органов соц�
защиты, которые приходили к пенси�
онерам и говорили им: дескать, только
нынешний президент из своего кар�
мана кормит, поит и защищает вас. 

Что делать? Только просвещать,
убеждена Нина Останина. 

— Нам никуда от этого не уйти, —

подчеркнула она. — Я благодарна
Президиуму ЦК КПРФ, который
принял решение: в Центре политиче�
ской учёбы провести обучение акти�
висток женского движения. Самые
главные наши союзники — это наша
идея и весь трудовой народ!

* * *
Подводя итог состоявшегося об�

суждения, Г.А. Зюганов отметил, 
что прошло оно не только здесь, на
пленуме, но и накануне — в ходе се�
минара�совещания первых секрета�
рей региональных партийных коми�
тетов, в комиссиях ЦК, на пленумах
ЦКРК и Центрального Комитета
ЛКСМ. В общей сумме выступили
более ста человек, анализировавших
и достижения, и недостатки прошед�
шей кампании. Уроки её обязательно
должны быть внимательнейшим об�
разом учтены при подготовке к сен�
тябрьским выборам.

— Давайте учиться друг у друга! —
призвал товарищей Председатель ЦК
КПРФ. — Нам всем есть в чём приба�
вить, чтобы сполна выполнить наш
высокий долг.

Виктор КОЖЕМЯКО,
Александр ОФИЦЕРОВ.
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Пульс планеты

●● САН�ХОСЕ. Новым прези�
дентом Коста�Рики избран Кар�
лос Альварадо Кесада, кандидат
от правящей партии «Граждан�
ское действие». В своей предвы�
борной программе политик уде�
лял особое внимание сфере об�
разования, обещал провести ре�
форму налогообложения, увели�
чить количество рабочих мест и
сократить число граждан, про�
живающих в условиях нищеты.
Кесада одержал победу во вто�
ром туре, набрав более 60% го�
лосов. Его соперника, консерва�
тивно�христианского политика
Фабрисио Альварадо Муньоса
поддержали чуть больше 39%
избирателей.

●● ПЕКИН. Китай ввёл повы�
шенные пошлины на 128 това�
ров из США. О принятом реше�

нии Госсовета КНР сообщил
минфин страны, отметивший,
что мера по отмене таможенных
уступок призвана восполнить
ущерб, нанесённый Поднебес�
ной введением американцами
тарифов на стальную и алюми�
ниевую продукцию из Китая.
120 наименований товаров из
США, в том числе фрукты, вино
и орехи, впредь будут облагать�
ся пошлиной в 15%.

●● НЕЙПЬИДО. В Мьянме
официально вступил в долж�
ность новый президент страны.
Вин Мьин принёс клятву перед
депутатами парламента, по�
скольку именно законодатель�
ное собрание выбирает главу го�
сударства. Новый президент —
близкий соратник Аун Сан Су
Чжи, считающейся фактичес�

ким лидером Мьянмы. Долж�
ность главы государства по
большей части несёт церемони�
альные функции. Однако на�
блюдатели отмечают тот факт,
что Вин Мьин стал уже вторым
— после своего предшественни�
ка — гражданским президентом,
не из числа кадровых военных.

●● ЛИССАБОН. Профсоюз со�
трудников ирландского низко
затратного перевозчика «Райа�
нэйр» объявил о проведении за�
бастовки в Португалии, где
авиакомпания обслуживает
пять аэропортов. В стачке при�
нимают участие 90% бортпро�
водников, требующих улучше�
ния условий труда.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Адреса сопротивления

Глухую власть —
на свалку!

П РИ ОБЪЯВЛЕНИИ об
этом в офисе спецпред�
ставителя ОБСЕ в Кон�

тактной группе была выражена
надежда на всеобъемлющее, ус�
тойчивое и бессрочное прекра�
щение огня. Руководство ДНР
выразило надежду на стабили�
зацию обстановки в зоне кон�
фликта в условиях нового пере�
мирия.

Но украинской стороне ре�
жим «тишины» надоел почти
моментально: боевики ВСУ на�
рушили «пасхальное переми�
рие» через 9 с половиной часов
после его объявления. По сооб�
щению Представительства ДНР
в Совместном центре контроля
и координации и в переговор�
ном процессе, уже в 09.35 ВСУ
открыли огонь в направлении
населённых пунктов Талаковка
и Коминтерново с применени�
ем миномётов 120 мм, БМП�1,
АГС, а также крупнокалиберно�
го стрелкового оружия.

Возобновились обстрелы и в
других районах. Утром 1 апреля
в районе населённого пункта
Нижнее Лозовое киевские воен�

ные противотанковой управляе�
мой ракетой (ПТУР) подорвали
санитарный автомобиль «Урал»
Народной милиции ЛНР. В ре�
зультате обстрела автомобиль
сгорел, а трое милиционеров
получили тяжёлые ранения. По�
сле чего, как рассказали их кол�
леги, «украинские военные про�
должают обстреливать место
подрыва санитарного автомоби�
ля в районе Нижнего Лозового,
применяя БМП и ПТУР, тем са�
мым исключая возможность
эвакуировать повреждённый ав�
томобиль». После обстрела «со�
стояние здоровья всех троих по�
страдавших оценивается как
критическое».

«Хотим подчеркнуть, что ин�
цидент произошёл на открытом
участке местности и украин�
ские военные не могли не ви�
деть условных обозначений на
автомобиле, свидетельствую�
щих о его использовании в гу�
манитарных целях, — говорится
в заявлении Народной мили�
ции ЛНР. — Расстрел медицин�
ского автомобиля в период объ�
явленного «пасхального пере�

мирия» мы расцениваем как во�
енное преступление, совершён�
ное украинскими военнослужа�
щими, и очередную провока�
цию. Мы призываем все между�
народные организации дать
оценку таким действиям укра�
инской стороны и надеемся,
что данный факт будет рассмот�
рен на очередной встрече трёх�
сторонней Контактной группы
в Минске, которая пройдёт 
4 апреля, и виновные понесут за
это наказание».

ВДЕНЬ, когда православ�
ные христиане отмечали
Вербное воскресенье,

президент Украины прибыл в
прифронтовой Мариуполь. На
его странице в соцсети появи�
лось обращение президента к
гражданам, в котором он с при�
сущим ему лицемерием заявил,
что сегодняшний праздник дол�
жен напомнить о ценности ми�
ра, о победе вечной жизни над
смертью, о спасении.

В тот же день для Порошенко
организовали встречу с украин�
скими военными, которые не�
сут службу близ Волновахи.
Президент передал военным
пасхальную корзину от своей
жены и призвал... не жалеть па�
тронов, если ситуация того тре�

бует. Таким образом Порошен�
ко, видимо, вновь хотел проде�
монстрировать, что он прези�
дент мира!

Со ссылкой на свои источни�
ки на именной официальной
странице в «Фейсбуке» бывший
депутат Верховной Рады Алек�
сей Журавко сообщил, что под�
разделения ВСУ планируют
ударить по Донецкой народной
республике. По его информа�
ции, эти подразделения развер�
нули на мариупольском на�
правлении четыре новых поле�
вых военных госпиталя.

В Луганской народной рес�
публике со своей стороны сооб�
щили, что в связи с ожиданием
больших потерь при ведении
наступательных действий с 22
марта в населённом пункте Бе�
локуракино осуществляются
мероприятия по развёртыванию
на базе центральной районной
больницы госпиталя, рассчи�
танного на 250 койко�мест.

Р АНЕЕ глава ДНР Алек�
сандр Захарченко сооб�
щил об обострении ситу�

ации на южной линии фронта
в Донбассе: в результате пози�
ционных боёв среди защитни�
ков республики есть тяжело�
раненые.

Заместитель командующего
оперативным командованием
ДНР Эдуард Басурин проин�
формировал, что ВСУ провели
в Донбассе учения по высадке
десанта на берег Азовского мо�
ря. «Воспользовавшись пере�
мирием и в нарушение мин�
ских соглашений, были прове�
дены учения с отработкой вы�
садки на берег с использовани�
ем надувных лодок, уничтоже�
ния противника и занятия рай�
она обороны», — уточнил он.
Учения проходили в районе
населённого пункта Бердян�
ское в четырёх километрах от
линии соприкосновения. По
словам Басурина, к отработке
наступления с моря были при�
влечены военнослужащие де�
сантно�штурмового батальона
36�й бригады ВСУ.

Помимо того, полковник
рассказал, что обычно, когда
объявлялось очередное переми�
рие, на фронте происходило
множество изменений. «С этого
момента начинается мобилиза�
ционная работа со стороны Ук�
раины, перемещение техники
вдоль линии фронта. ВСУ это
делали не боясь, укрепляли по�
зиции, потихоньку продвига�
лись вперёд. Они его использо�
вали как вариант продвижения
вперёд без потерь для себя», —
отметил Басурин.

Заместитель командующего
оперативным командованием
подчеркнул, что если раньше
ВСУ делали это скрытно, то
сейчас делают это в открытую.

В.М.Т.

Вести с Украины

Канонада слышнее
церковного перезвона В конце марта рус�

скоязычную общест�
венность Эстонии оше�
ломило известие: спа�
сательный департамент
уволил в Ида�Вируском
уезде 12 сотрудников
из�за недостаточного
владения эстонским
языком. Среди уволен�
ных — один пенсионер
по старости, семеро по�
лучают пенсию за вы�
слугу лет, четверо —
люди предпенсионного
возраста. Их всех уво�
лили по статье, не пре�
дусматривающей вы�
плату пособий. 

О ДИН из уволенных спасателей — гражда�
нин России Андрей Афанасьев прорабо�
тал пожарным почти четверть века. За всё

время его работы вопрос о языке не возникал.
«Во время работы нам ни разу не понадобился
эстонский», — рассказал он. 

А. Афанасьеву до пенсии за выслугу лет оста�
валось совсем немного, но теперь ему придётся
искать другую работу. 

Руководство департамента решение обос�
новало тем, что уволенные сотрудники не
смогли улучшить свои знания государствен�
ного языка с 2010 года. В течение восьми лет
были организованы языковые курсы — 22, к
обучению были привлечены 326 работников
Спасательной службы, и только 12 из них не
смогли освоить язык. Но то, что это люди по�
жилые и учить язык им трудно, никто во вни�
мание не принял. 

Афанасьев утверждает, что настоящей при�

чиной увольнения спасателей стала обида учи�
теля эстонского языка. Один из пожарных во
время обучения заявил, что им в работе эстон�
ский не нужен, поэтому в его знании нет необ�
ходимости. Здесь живёт очень мало эстонцев,
и язык практически не требуется. Учительница
пожаловалась в министерство образования —
увольнение произошло незамедлительно. Ру�
ководство спасательного центра заявило, что
причиной увольнения является незнание 
госязыка.

Уволенные спасатели говорят: «Пусть меньше
занимаются русофобией».

Теперь в Ида�Вируском регионе не хватает
спасателей. А здесь это особенно опасно:
склады, заводы с аммиаком... До несчастья —
один шаг. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Таллин.

Фото с сайта s12.stc.all.kpcdn.net

Прибалтийский блеф

П ОЛНОМОЧНЫЙ представитель
президента в Госдуме Гарри Минх,
докладывая 29 марта на пленар�

ном заседании палаты очередную анти�
коррупционную инициативу главы госу�
дарства, обозначил один из очагов раз�
множения взяточников. Это сфера заку�
пок для государственных и муниципаль�
ных нужд. То же подтверждают и данные
Счётной палаты РФ. Количество наруше�
ний здесь увеличилось за минувший год
по сравнению с предыдущим вдвое. «Вы�
чесать» коррупционеров из сферы заку�
пок, по идее президента, должны поправ�
ки в Уголовный кодекс. 

Принятым Госдумой в первом чтении
законопроектом предлагается установить
уголовную ответственность за нарушения
законодательства о контрактной системе
в сфере госзакупок для лиц, не являю�
щихся должностными. Речь идёт о работ�
никах контрактной службы, контрактных
управляющих, членах комиссии по за�
купкам, а также о лицах, которые осуще�
ствляют приём товаров, выполненных ра�
бот и оказанных услуг. До сих пор макси�
мум, что им грозило в случае нарушений,
— это штраф до 50 тысяч рублей. Законо�
проект устанавливает наказание в виде
штрафа до 200 тысяч рублей либо в виде
лишения свободы на срок до трёх лет. Ес�
ли преступление совершено группой лиц
по предварительному сговору или ущерб
оценивается как особо крупный, то
штраф возрастает до одного миллиона
рублей, а срок заключения — до семи лет.

Ещё одна новая статья Уголовного ко�
декса должна пресечь подкуп указанных
работников. Ответственность понесут и
те, кто подкупает, и те, кто поддаётся это�
му искушению. Для первых максималь�
ное наказание может составить до 8 лет
лишения свободы либо на них может
быть наложен штраф, равный 40�кратной
сумме подкупа, вторым грозит до 12 лет
лишения свободы или штраф, равный 50�
кратной сумме подкупа. 

Первый заместитель руководителя
фракции КПРФ Николай Коломейцев
считает, что куда более действенной ме�
рой борьбы с коррупционерами была бы
конфискация имущества, что, кстати, и
предусматривает Конвенция ООН про�
тив коррупции. Хотя, по большому счёту,
дело не в наказании, а в концепции само�
го закона о контрактной системе в сфере
госзакупок: кто из потенциальных по�
ставщиков предложит наименьшую цену,
тому и заказ в руки. Зачастую конкурсы
выигрывают фирмы, у которых только и
есть что стол, стул и компьютер, отмети�

ла Вера Ганзя. Для выполнения заказа они
нанимают субподрядчиков. В результате
получается дёшево, да гнило. Поправки в
Уголовный кодекс, конечно, немного
прижмут коррупционеров к ногтю, но
они ни в коей мере не устранят тех сис�
темных проблем, которые заложены в за�
конодательстве о госзакупках, убеждена
депутат.

В числе принятых в первом чтении
оказался и предложенный правительст�
вом в лице минобрнауки законопроект об
изменении технологии целевого обуче�
ния. Если сейчас учредители вузов сами
определяют перечень специальностей и

направлений подготовки для целевого
приёма, то теперь это станет прерогати�
вой правительства. А установлением квот
целевого приёма займутся и правительст�
во, и органы госвласти субъектов РФ, и
органы местного самоуправления (в зави�
симости от того, кто финансирует бюд�
жетные места). В среднем квота останет�
ся, как и сейчас, на уровне 10 процентов,
но будет варьироваться по разным специ�
альностям сообразно потребностям эко�
номики и конкретных регионов. Впро�
чем, и сегодня в медвузах квота составля�
ет почти 50 процентов, а в некоторых да�
же больше. Кроме того, законопроектом
расширен перечень заказчиков целевого
приёма за счёт организаций оборонно�
промышленного комплекса. Таким обра�
зом правительство намерено восполнить
существующий ныне дефицит кадров.
Человек, окончивший вуз по квоте целе�
вого обучения, должен будет отработать
на предприятии, с которым у него заклю�
чён договор, не менее трёх лет. В случае
неисполнения договора и гражданин, и
предприятие несут материальную ответ�
ственность и друг перед другом, и перед
государством, потратившимся на подго�
товку специалиста. 

По мнению члена фракции КПРФ,
первого заместителя председателя Коми�
тета Госдумы по образованию и науке
Олега Смолина, законопроект содержит
немало рисков. Может статься, что
бо̀льшая часть выпускников будет переве�
дена на целевое обучение. Целевики ока�
жутся в неравных условиях по сравнению

с другими студентами: дополнительные
обязательства есть, а дополнительных га�
рантий нет. И самое опасное, считает де�
путат, что законопроект, ущемляя свобо�
ду, может сыграть обратную роль, отпуг�
нув абитуриентов от тех вузов, в которые
правительство, наоборот, хотело бы их
привлечь. Заявив о поддержке фракцией
КПРФ законопроекта в первом чтении,
Олег Смолин подчеркнул, что необходи�
мо обсудить последствия его принятия с
профсоюзами и студенческими организа�
циями и внести во втором чтении поправ�
ки, предусматривающие дополнительные
меры поддержки и для студентов, и для
молодых специалистов, в частности слу�
жебное жильё или оплату найма жилья.
По мнению депутата, законопроект толь�
ко в том случае достигнет своей цели, ес�
ли в нём будет заложен принцип: допол�
нительные гарантии в обмен на дополни�

тельные обязательства. Думая о кадрах,
нельзя забывать о людях, подчеркнул
Олег Смолин.

В часе заявлений по актуальным во�
просам от фракции КПРФ выступил член
Комитета по международным делам Сер�
гей Шаргунов. Как всегда, в центре вни�
мания депутата оказались судьбы кон�
кретных людей. Не первый раз он обра�
щается с трибуны Государственной думы
к коллегам�парламентариям с призывом
проявить участие к судьбе почти четыре
года томящегося в украинских застенках
Евгения Мефёдова. Вся его вина только в
том, что он выжил в пожаре на Кулико�
вом поле 2 мая 2014 года и имел паспорт
гражданина Российской Федерации. Гос�
дума могла бы отреагировать заявлением,
считает депутат. Сам одесский узник
предложил российским парламентариям
как вариант принять список по делу Ме�
фёдова, в который включить всех прича�
стных к неправедному судилищу: судей,
прокуроров, сотрудников спецслужб Ук�
раины. 

Сергей Шаргунов призвал защитить
от расправы и Ирину Воронцову, кото�
рая доставляла гуманитарную помощь в
Донецкую и Луганскую народные рес�
публики. В 2009 году она вышла замуж
за гражданина России, но российское
гражданство оформить не успела. Сего�
дня её хотят лишить и вида на жительст�
во. У нас так легко выдворяют из стра�
ны, ежегодно принимается 120—130 ты�
сяч постановлений, привёл статистику
депутат. Но нельзя же отдавать людей на

расправу, заметил он. Выдворение из Ре�
спублики Крым Марины Меньшико�
вой, превысившей 90�дневный период
пребывания в России, стоило ей жизни.
Активистку Русской весны нашли в ка�
мере днепропетровского СИЗО пове�
шенной. К сожалению, равнодушные и
безучастные суды могут принимать та�
кие решения, когда уже ополченцев го�
товы отдавать, подчеркнул Сергей Шар�
гунов. Он сообщил, что им в соавторст�
ве с другими парламентариями подго�
товлены проекты законов, защищаю�
щие тех, кто ищет в России пристанища.
Это законопроекты о предоставлении в
Российской Федерации политического
убежища и об упрощении миграцион�
ных правил для жителей Луганской и
Донецкой народных республик. 

Отдельная тема, отметил Сергей Шар�
гунов, — амнистия тех, кто совершил не�

значительные правонарушения, а таких
многие тысячи. Давайте объявим её хотя
бы к 9 Мая — это в нашей компетенции,
предложил Шаргунов парламентариям.

Палата поддержала инициирован�
ное депутатами�коммунистами Н. Ко�
ломейцевым, А. Куринным, Н. Осад�
чим протокольное поручение Комите�
ту ГД по аграрным вопросам запросить
в правительстве информацию о мерах,
принимаемых по стабилизации рынка
молочной продукции. «Вместо ожида�
емого сезонного роста закупочных цен
на молоко произошёл их резкий спад…
При этом цены на готовую продукцию
в торговых сетях растут, общие объёмы
продаж молочной продукции в магази�
нах сохраняются. Это означает, что до�
ходность сельхозтоваропроизводите�
лей снова перетекает в переработку и
розницу», — говорится в протоколь�
ном поручении. Председатель Коми�
тета ГД по аграрным вопросам Влади�
мир Кашин так прокомментировал сло�
жившуюся на рынке молочной про�
дукции ситуацию: «Сегодня, напри�
мер, в Поволжье при себестоимости
молока 22 рубля за литр сельхозпроиз�
водители получают 14 рублей. И при�
чины не только в том, что некоторые
молокозаводы вообще производят мо�
лочную продукцию без молока, перей�
дя на его заменители. Есть подозрение
в намеренном срыве наметившейся в
животноводстве положительной дина�
мики».

Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

Как ни пытается власть избавиться от паразитов�коррупцио�
неров, пригревшихся в тёпленьких местечках государственного
организма, а тем всё нипочём. И утверждаемый каждые пару лет
Национальный план противодействия коррупции, видимо, не
слишком преуспел в борьбе с этим злом.

Дёшево, да гнило

До несчастья — один шаг

Прошедший в подмосковном Воло�
коламске 1 апреля митинг, собравший
около 6 тысяч местных жителей, за�
вершился требованием закрытия му�
сорного полигона «Ядрово», отставки
губернатора Московской области Анд�
рея Воробьёва, и.о. главы Волоколам�
ского района Андрея Вихарева, а так�
же освобождения одного из организа�
торов митингов Артёма Любимова, ко�
торый был задержан накануне.

Л ЮДИ СКАНДИРОВАЛИ: «Воробьёва в
отставку!», «Варяга вон!» — и держали
плакаты «Воробьёв! Тулеев ушёл, а ты?»,

«Нет» свалке «Ядрово»!», «Чистый воздух бесце�
нен!» По признанию участников акции, разре�
шение экологической проблемы в Подмосковье
они видят прежде всего в смене местной власти.

Прошедший митинг ознаменовался выступ�
лениями совсем юных жителей города. Так,
одиннадцатилетний мальчик обратился к Вла�
димиру Путину с призывом приехать в Волоко�
ламск и «подышать с нами этим воздухом».
Президента, по всей видимости, вряд ли здесь
дождутся, потому что даже представители рай�
онной администрации к людям не вышли.

— Всё это бесполезно, — говорит мужчина с пла�
катом «Губернатор Воробьёв — царь Ирод». — Но
куда нам деваться? Сегодня люди, чтобы выжить,
пытаются снять жильё подальше от полигона.

В тот же день вечером на Новорижском шос�
се были задержаны 12 участников автопробега
Волоколамск — Москва, состоявшего из 40 ма�
шин. Автомобилисты выступали за закрытие
мусорного полигона «Ядрово». Позднее задер�
жанные были отпущены, кроме одного из них —
Андрея Жданова, которого обвиняют в проведе�
нии «несогласованного митинга» на автотрассе
и, как ожидается, будут судить.

Напомним, что жители Волоколамска выхо�
дили на митинги против свалки не раз. Протес�
туют они с конца февраля, когда полигон начал
выбрасывать газ и запах почувствовали в городе.
Более 50 детей 21 марта обратились к врачам с
жалобами на тошноту, головную боль и сла�
бость. За последние дни более 500 жителей Во�
локоламска пожаловались медикам на плохое
самочувствие из�за выбросов на мусорном по�
лигоне. Однако в подмосковном минздраве не
нашли ничего лучшего, как списать всё это на
весеннее обострение, с которого, как известно,
взятки гладки.

В ночь на 29 марта на полигоне «Ядрово» был
зарегистрирован новый выброс: уровень серо�
водорода превысил допустимый. Тогда же вече�
ром в городе прошёл стихийный митинг: около
5000 человек пришли к администрации с требо�
ванием ввести режим чрезвычайной ситуации.
А 31 марта рядом с подмосковным городом Вос�
кресенском жители, протестовавшие против
строительства мусоросжигательного завода в их
районе, перекрыли федеральную трассу М5.

По сообщениям информагентств.

После того как по�
зорно провалилась оче�
редная попытка россий�
ских властей развязать
новый виток глобальной
«молочной войны» про�
тив Белоруссии (см.
«Правду» от 20—21 мар�
та с.г.), исполнитель
противозаконной акции
— Россельхознадзор ак�
тивизировал «точечные»
удары по белорусским
предприятиям.

Б ЫЛИ ВВЕДЕНЫ запреты
на поставки молочных
продуктов в Россию с не�

скольких заводов союзной рес�
публики. «Ищите другие рынки,
— оценивая действия россий�
ских властей, сказал министру
сельского хозяйства и продо�
вольствия Леониду Зайцу Алек�
сандр Лукашенко. — Если они
нас решили наклонять постоян�
но и непонятно за что, тогда бу�
дем искать счастья в другом мес�
те». Они, напомнил президент
Белоруссии, завезли (кто�то от�
каты получил за это) сухое моло�
ко из Новой Зеландии. «Во�пер�
вых, что привезли, чем народ

кормят? Но это их проблема.
Они этого не понимают и пони�
мать не хотят. Потому что везде
откаты. А мы, — подчеркнул Лу�
кашенко, — должны видеть свои
интересы, которые не противо�
речат интересам россиян. Мы
им плохого ничего не везём. Дай
бог, как сами проверяющие го�
ворят, чтобы в России было так,
как в Беларуси. Поэтому будем
определяться в этом году. Что ж
мы доброе дело делаем и на ко�
ленях постоянно стоим?»

Как сообщил в комментарии
БЕЛТА Л. Заяц, запреты рос�
сийской стороны на поставки
молочной продукции из Бело�
руссии были введены без объяс�
нения конкретных причин. Это
уже верх произвола. Почему же
Россельхознадзор идёт на такую
беспардонную акцию? Не пото�
му ли, что его попытки объяс�
нить причины запрета в разгар
«молочных войн» опроверга�
лись как надуманные и неза�
конные? И он просто перестал

называть причины, поскольку
их несостоятельность очевид�
на? Похоже, россельхозовские
чиновники продолжают ту же
политику, о которой даже посол
России в Минске Александр
Суриков вынужден был сказать:
«Мы забыли, что находимся в
одном союзе». 

Символично, что ни одна из
полусотни стран, закупающих

белорусскую «молочку», ника�
ких претензий к ней не предъяв�
ляет. Только Россия. Для атаки
ею избран, вместе с нефтегазо�
вым, животноводческий сектор
— именно эти два сектора при�
носят Белоруссии наибольшую
прибыль. Удары по ним, как
считают независимые эксперты,
рассчитаны на подрыв белорус�
ской экономики и дальнейшее

блокирование создания Союз�
ного государства.

Белоруссия вынуждена сни�
жать зависимость от российско�
го рынка. В прошлом году по�
ставки сельхозпродукции туда
уменьшились на 4,9 процента.
Но, похоже, процесс выталкива�
ния братской россиянам респуб�
лики с их рынка продолжается.
И это вызывает тревогу у всех,
кому дорого единство наших на�
родов.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Атака на Белоруссию продолжается

Белоруссия предложила России создать единый
продовольственный рынок. Об этом в эфире Об�
щенационального телевидения сообщил началь�
ник главного управления внешнеэкономической
деятельности министерства сельского хозяйства и
продовольствия Алексей Богданов: «Мы предла�
гаем вместе работать, сформировать единый про�
довольственный рынок, вместе обеспечивать про�
довольственную безопасность нашего общего
рынка и потом уже думать о том, что мы будем за�
возить со стороны». На российском рынке, отме�
тил Богданов, «лояльность покупателей и доверие
к качеству белорусских товаров высоки», тем не
менее конфликты не прекращаются. «Мы счита�

ем, — подчеркнул он, — что это лоббирование оп�
ределённых интересов, в том числе и импортёров
аналогичных товаров из третьих стран».

Учитывая эти проблемы, руководство респуб�
лики вынуждено идти на диверсификацию экспор�
та сельхозпродукции. Создание единого рынка
позволит устранить конфликты и давление на Бе�
лоруссию с российской стороны. Только пойдут ли
на это силы, заблокировавшие создание Союзного
государства? Да и захочет ли известная прослой�
ка российских чиновников и бизнесменов рас�
статься с откатами, о которых говорил не только
президент Белоруссии Александр Лукашенко, но и
многие аналитики?

Тем временем…

«Пасхальное перемирие» на территории Донбас�
са, инициированное главой ДНР Александром Захар�
ченко и поддержанное участниками Минского про�
цесса, вступило в силу 30 марта.


